
Один для четырех

В один день в Кемерове проведены 
трансплантации сердца, печени 
и почек: органы одного донора 
подарили людям шанс на жизнь

Стимул для юных талантов

Знаменитый актер Сергей Гармаш 
по приглашению компании СУЭК провел 
в Ленинске-Кузнецком мастер-класс 
для одаренных ребят 6
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Как научить 
ребенка 
выговаривать 
звук Р 

А кто 
может 
порычать? 

  Сквозь чистое окно семинарии собор смотрится особенно красиво. Фото Ярослава Беляева.

Всекузбасская, генеральная...

На селекторном совещании с 
главами территорий по подго-
товке к весенним праздникам 
Аман Тулеев призвал кузбассов-
цев массово выйти на улицы сво-
их городов и поселков, вместе с 
коммунальщиками убрать му-
сор во дворах, побелить деревья, 
привести в порядок обществен-

ный транспорт, сообщает пресс-
служба АКО. Особое внимание 
необходимо уделить уборке тер-
риторий возле храмов и часовен. 
«Нужно, чтобы дорога к храму 
была чистой, прибранной, чтобы 
каждый прихожанин в этот день 
чувствовал себя комфортно и ни-
что не могло омрачить светлой 

радости и праздничного настрое-
ния», — подчеркнул Тулеев.

Между тем подготовка к Пас-
хе уже ведется вовсю. В круп-
нейшем храме Кузбасской ми-
трополии – соборе Рождества 
Христова, построенном в Ново-
кузнецке в память о погибших 
шахтёрах, и фронт работ боль-
шой. После утренней службы 
здесь принимаются за уборку сра-
зу 50 семинаристов. Это не считая 
штатных дворников и рабочих. 
Миряне – работают, студенты се-
минарии – выполняют послуша-

ние. Но цель этих усилий общая: 
накануне Пасхи всё в храме и во-
круг него должно сиять чистотой.

«Такая тщательная уборка про-
ходит накануне главных цер-
ковных праздников, - объясняет 
священник собора Павел Терен-
тьев. – Мы моем не только пол, но 
и стены храма, протираем роспи-
си, белим служебные помещения. 
Это можно сравнить с генераль-
ной уборкой в доме, когда хозяйка 
добирается до тех уголков, куда 
обычно руки не доходят».

Татьяна Черныш.

Сегодня, в Чистый четверг, по инициативе Амана 
Тулеева проходит всекузбасская акция по санитар-
ной очистке территорий к Пасхе.
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 СОСНОВЫЙ БОР РАСШИРЯЕТСЯ. Вчера в Кемерове, 
в той части бора, что в Рудничном районе выходит 
к микрорайону Серебряный бор, было высажено 
4000 молодых сосен. В озеленении жителям района 
активно помогали депутаты, ветераны, работники 
теруправления и студенты. Фото Сергея Гавриленко.

панорама новостей
// проверка

Бюджетные деньги - на контроле

// фотофакт
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Уважаемые кузбассовцы!
Поздравляю вас с наступающим Первомаем –  

Днём международной солидарности трудящихся!

В этот день по всей России пройдут праздничные меропри-
ятия профсоюзов под общим девизом «НЕТ – росту налогов и 
цен! ДА – росту зарплат и пенсий!». В них примут участие более  
2,3 млн человек.

В регионе реализуется социальная политика, которую стро-
ят администрация Кемеровской области, Аман Гумирович Туле-
ев, Совет народных депутатов Кемеровской области, профсоюзы, 
Общероссийский народный фронт, общественные организации 
области.

Действует Кузбасское региональное соглашение, заключены 
отраслевые и территориальные соглашения, около трёх тысяч 
коллективных договоров на предприятиях и в организациях.

С 2015 года профсоюзы совместно с органами власти ведут 
социальный мониторинг Кузбасса. Он позволяет оперативно ре-
шать вопросы социально-трудового характера, предотвращать 
рост социального напряжения на самых ранних этапах.

Мы выступаем против создания в Кемеровской области без-
углеродной зоны и введения углеродного налога.

Профсоюзы России противостоят попыткам увеличения пен-
сионного возраста и ведут борьбу за сохранение действующей 
системы пенсионного обеспечения и социального страхования.

Профсоюзы региона совместно с органами власти, Государ-
ственной инспекцией труда, прокуратурой ведут постоянную 
борьбу с нарушениями трудового законодательства, выплатами 
«серых» зарплат. В 2015 году благодаря работе всех юридических 
служб организаций, входящих в Федерацию, трудящиеся Кузбас-
са получили около 500 миллионов рублей, недоплаченных рабо-
тодателями.

Работая в формате социального партнерства, мы способству-
ем росту благосостояния людей труда, созданию нормального со-
циального климата в трудовых коллективах и обществе в целом.

Нам не нужны политические или экономические войны, нам 
нужен процветающий Кузбасс! 

Председатель Федерации профсоюзных организаций Кузбасса 
Олег Маршалко.

1 мая 2016 года первомайская акция профсоюзов 
пройдёт в четырех городах Кемеровской области: Кеме-
рове (областной митинг), Новокузнецке (митинг), Проко-
пьевске (демонстрация), Таштаголе (митинг).

Областной митинг начнется в парке Победы  
им. Г.К. Жукова в Кемерове в 11 часов. В программе: вы-
ступления председателя ФПОК О.В. Маршалко, предста-
вителей политических партий, ветеранов и молодёжи; 
принятие резолюции митинга; праздничный концерт; ло-
терея; ростовые куклы, игры с детьми и другое. Ориенти-
ровочное количество участников – 2000 человек.

Использование несогласованных лозунгов не допу-
скается.

Аман Тулеев взял на личный 
контроль ход проверки по фак-
ту хищения бюджетных денеж-
ных средств при капремонте 
проспекта Курако ООО «Энер-
госпецмонтаж» (генподрядчик 
«Стройдорэкспорт», руководи-
тель Сергей Апарин).

В рамках областной програм-
мы по борьбе с коррупцией, ини-
циированной губернатором 
Аманом Тулеевым, правоохра-
нительными органами проводит-
ся проверка и решается вопрос о 
возбуждении уголовного дела в 
отношении ООО «Энергоспец-
монтаж» (генеральный дирек-
тор Ирина Тимофеева) по факту 
хищения бюджетных денежных 
средств в особо крупном размере. 
Компания подозревается в при-
своении 9,9 млн рублей.

Как сообщили в следственном 
комитете РФ по Кемеровской об-

ласти, на сегодняшний день уже 
установлен факт хищения бюд-
жетных денежных средств ком-
панией «Энергоспецмонтаж» в 
ходе выполнения капитального 
ремонта автодороги по проспекту 
Курако в Новокузнецке.

Реконструкция важнейшей 
магистрали города проведена по 
поручению Амана Тулеева в 2015 
году. Генеральным подрядчи-
ком выступило ООО «Стройдор- 
экспорт» (руководитель Сергей 
Апарин), субподрядчиком — ООО 
«Энергоспецмонтаж» (руководи-
тель Ирина Тимофеева).

Из актов приемки выполнен-
ных работ следует, что «Энер-
госпецмонтаж» не выполнил 
работы в объеме, указанном в 
контракте. Разница между стои-
мостью работ по факту и реально 
выполненными работами состав-
ляет 1,5 млн рублей.

Кроме того, 22 апреля 2016 

года следственным отделом по 
Новокузнецку СУ СК России воз-
буждено уголовное дело по факту 
халатности сотрудников управ-
ления капитального строитель-
ства администрации города.

Аман Тулеев обратился в 
правоохранительные органы с 
просьбой ускорить процесс про-
верки документов по делу ООО 
«Энергоспецмонтаж», при необ-
ходимости возбудить уголовное 
дело и установить виновных.

«Люди доверяли и будут дове-
рять только справедливой и ре-
шительной власти, которая может 
найти управу на беззаконие и про-
извол недобросовестных дель-
цов», — подчеркнул губернатор.

Тулеев также предупредил 
глав городов и районов о персо-
нальной ответственности за ор-
ганизацию работ, проводимых за 
счет бюджетных средств.

Пресс-служба АКО.

Инвестиции в развитие
//соглашение

По поручению губернато-
ра Амана Тулеева коллегия 
администрации Кемеровской 
области заключила соглашение 
о социально-экономическом 
сотрудничестве с компанией 
«Белон» на 2016 год.

Свои подписи под документа-
ми поставили первый замести-
тель губернатора Максим Ма-
кин и генеральный директор ОАО 
«Белон» Сергей Ефанов.

Согласно документу, компа-
ния «Белон» планирует добыть 

в 2016 году 3 млн 560 тыс. т угля 
(на уровне прошлого года), в мо-
дернизацию, техническое пе-
ревооружение, реконструкцию 
зданий и сооружений инвести-
рует 2 млрд 67 млн рублей (на 
16 млн рублей больше, чем в  
2015-м). Кроме того, на обеспече-
ние безопасности труда работни-
ков планируется направить 330 
млн рублей (на 30 млн больше по 
сравнению с прошлым годом).

Компания поддержала ини-
циативу губернатора и обязалась 
увеличить зарплату работни-

кам не менее чем на 10% к уров-
ню 2015 года, продолжить соци-
альную поддержку трудящихся и 
пенсионеров, софинансирование 
социальных программ Кузбасса.

В частности, угольщики помогут 
в подготовке Кемерова к главному 
кузбасскому празднику – Дню шах-
тера, в организации летней оздоро-
вительной кампании детей регио-
на, приобретут новогодние подарки 
для детей-сирот, обеспечат постав-
ку угля на жилищно-коммуналь-
ные нужды области и т.д.

Пресс-служба АКО.

// погода

Ответственные за праздник
//безопасность

Антитеррористическая комис-
сия и областной оперативный 
штаб обсудили меры безопасно-
сти на майские праздники.

По поручению Амана Тулеева, 
первый замгубернатора Максим 
Макин провел совместное заседа-
ние комиссии и штаба с участием 
руководителей подразделений обл- 
администрации и правоохрани-
тельных органов, глав городов и 
районов.

Всего в области к 1 Мая, Пасхе и 
71-й годовщине Великой Победы 

пройдет свыше 300 торжествен-
ных мероприятий, в которых при-
мут участие более 300 тыс. че-
ловек. Кроме того, в Пасху в 148 
храмах на праздничные службы 
соберутся 35 тыс. верующих.

В связи с этим на праздни-
ки будет организовано кругло-
суточное дежурство ответствен-
ных работников администраций. 
На особом контроле будут объ-
екты жизнеобеспечения, опасные 
производства, места хранения 
оружия, взрывчатки, транспор-
тировка опасных грузов, а также 

места запуска фейерверков.
Замгубернатора подчеркнул, 

что необходимо обеспечить взаи-
модействие стражей порядка с му-
ниципалитетами, дополнительно 
организовать дежурство казаков, 
дружинников, частных охран-
ных организаций и студенческих 
оперотрядов, противопожарных, 
аварийных служб, бригад «ско-
рой помощи». Главы территорий 
предупреждены о персональной 
ответственности за организацию 
праздничных мероприятий.

Пресс-служба АКО.

    // финмониторинг
Региональный штаб по 
финмониторингу обнаружил должников 
в Кемерове и Новокузнецке. ООО 
«Георесурс», которое занимается 
геолого-разведочными работами, 
должно в областной бюджет 14 
млн 634 тыс. рублей (руководитель 
фирмы Анатолий Тихонов), ООО 

«СК «Новокузнецк» — 9 млн 78 тыс. 
(производство общестроительных 
работ, Владимир Микрюков).
Штаб передал материалы по фактам 
задолженности в правоохранительные 
органы. К неплательщикам будут 
приняты меры госреагирования, 
сообщает пресс-служба АКО.
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// День Победы - 2016

С консультацией – на дом

ЕВГЕНИЙ КОСЯНЕНКО, 
председатель Совета народных депутатов Кемеровской области:
- Человек, который порочит честь и достоинство, должен отвечать за 
свои проступки. И совсем недопустимо, когда человек, работая и при-
нося какие-то блага области, достигнув определенного положения, 
может делать все, что угодно…

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

// сессия

Казна стала полнее

// качество жизни

Духовное обогащение онлайн

 Фото Сергея Гавриленко.

Впервые жители поселка 
Усть-Кабырза выйдут на 
связь с областной сто-
лицей по видеомосту. В 
Кемеровском музее изо-
бразительных искусств 
стартовал образователь-
ный проект по работе с 
удаленными сельскими 
территориями.

Первое прямое вклю-
чение пройдет с участи-
ем кемеровских школьни-
ков и ребят, проживающих 
в Усть-Кабырзе, оно будет 
посвящено подготовке к 
празднованию Дня Побе-
ды. По телемосту сверстни-
ки смогут не только пооб-
щаться и рассказать о своих 
близких - участниках Вели-
кой Отечественной войны, 
но и проведут совместный 
мастер-класс по изготовле-
нию украшений из георги-
евских ленточек.

Также специально для 
отдаленного поселка со-

трудники музея поднимут 
из его фондов картину ке-
меровского художника Ев-
гения Щербинина «Пор-
трет отца», посвященную 
Дню Победы. Так дети смо-
гут познакомиться с из-
вестной работой мастера, 
не выезжая из дома. Кстати, 
на эту встречу приглашен и 
сам художник.

- С декабря нашим музе-
ем реализуется новый про-
ект «Всюду жизнь», - пояс-
нила автор и руководитель 
проекта Анжелика Меже-
нок. - Мы уже проводи-
ли несколько телемостов с 
детскими отделениями го-
родских больниц, теперь 
налаживаем связь и с отда-
ленными поселками, а так-
же детскими домами. Пока 
это только различные ма-
стер-классы, но в буду-
щем планируем проводить 
для ребят лектории, уроки 
иностранного языка.

Полина Спиридонова.

Вчера на 40-й сессии депутаты 
регионального парламента под-
держали обращение губерна-
тора Амана Тулеева и лишили 
бывшего начальника област-
ного управления ГИБДД Юрия 
Мовшина звания «Почетный 
гражданин Кемеровской обла-
сти» и ряда кузбасских наград.

Поводом стало страшное ДТП, 
в результате которого погибли че-
тыре молодые женщины. Внедо-
рожник, которым управлял Юрий 
Мовшин, буквально смял легко-
вой автомобиль с ехавшими в нем 
людьми… Напомним, Аман Тулеев 
взял под личный контроль рассле-
дование дела, по его же решению 
создана независимая комиссия.

Председатель облсовета Ев-
гений Косяненко от всего депу-
татского корпуса области и куз-
бассовцев выразил глубокие 
соболезнования родным и близ-
ким погибших.

В связи с совершением проступ-
ка, порочащего его как награж-
денного, депутаты единогласно 

приняли решение лишить Юрия 
Мовшина звания Почетного граж-
данина, а также кузбасских меда-
лей, которыми он был награжден 
постановлениями облсовета – «За 
особый вклад в развитие Кузбасса» 
II и III степени и юбилейной - «60 
лет Кемеровской области».

Кроме того, Евгений Косянен-
ко от имени всех депутатов на-
правил ходатайство Аману Туле-
еву о лишении Юрия Мовшина 
наград, которых он был удостоен 
постановлениями коллегии ад-
министрации и губернатора.

ДЛЯ СПРАВКИ
Это уже не первый случай ли-

шения областных наград за со-

вершение порочащих проступков. 
Так, например, летом 2012 года 
кузбасские парламентарии ли-
шили наград Анатолия Пристав-
ку, который был замешан в гром-
ких махинациях и скандалах. Он 
долго работал на угольном раз-
резе «Кедровский», а в 2000-2004 
годах возглавлял «Кузбассраз-
резуголь». Был Почетным граж-
данином Кемеровской области, 
награжден орденом «Доблесть 
Кузбасса», медалью «За особый 
вклад в развитие Кузбасса» I сте-
пени, в связи с чем пользовался 
всеми положенными льготами из 
бюджета области.

Подготовил
Всеволод Владимиров.

Вчера на сессии облсовета 
депутаты приняли решение о 
внесении изменений в главный 
финансовый документ региона: 
общий объем доходов и рас-
ходов областного бюджета был 
увеличен на 865,6 млн рублей. 
Дефицит же бюджета остался 
на прежнем уровне: 3,7% от 
объема без учета безвозмезд-
ных поступлений.

Как рассказал депутатам за-
меститель губернатора Кемеров-
ской области - начальник глав-
ного финансового управления 
Кемеровской области Игорь Ма-
лахов, дополнительные посту-
пления – субсидии из федераль-
ного бюджета (859 млн рублей), 
а также иные межбюджетные 

трансферты (6,6 млн рублей).
Увеличились бюджетные вли-

вания на программы «Развитие 
системы образования Кузбасса» 

- это 390,6 млн рублей. Средства 
пойдут, в том числе, на создание 
новых мест в школах (исходя из 
прогнозируемой потребности). 
381,6 млн рублей будет выделе-
но для продолжения строитель-
ства автомобильной дороги Ку-
зедеево – Мундыбаш - Таштагол 
на участке «Обход пгт Каз» в рам-
ках развития туристско-рекре-
ационного кластера «Шерегеш». 
Аграрии могут рассчитывать на 
дополнительные средства в сум-
ме 356,8 млн рублей. Увеличены 
также бюджетные средства для 
оказания высокотехнологичной 
медпомощи, предусмотрены рас-

ходы на приобретение оборудо-
вания детского корпуса облболь-
ницы и проч.

В результате изменений общие 
параметры бюджета на 2016 год 
следующие: доходы - 101 286,5 млн 
рублей; расходы - 104 278,0 млн ру-
блей. Дефицит областного бюдже-
та 2 991,5 млн рублей, или 3,7% от 
объема доходов областного бюдже-
та без учета безвозмездных посту-
плений.

Председатель комитета по во-
просам бюджета, налоговой поли-
тики и финансов облсовета Олег 
Шурыгин рекомендовал депутатам 
одобрить поправки к бюджету, уточ-
нив, что документ был одобрен спе-
циалистами экспертно-правового 
управления. Это и было сделано.

Елена Ростовцева.

Акция «Наша Победа» 
стартовала в многофунк-
циональных центрах 
Кузбасса.

Мероприятие органи-
зовано по инициативе гу-
бернатора Амана Тулеева и 
проводится второй год под-
ряд, чтобы ветераны Ве-
ликой Отечественной вой-
ны, труженики тыла, вдовы 
фронтовиков смогли полу-
чить на дому госуслуги цен-
тра «Мои документы».

Как пояснил замгубер-
натора Дмитрий Исламов, 
ветераны смогут по теле-
фону подать заявку и согла-
совать дату приезда к ним 
специалистов, которые бес-
платно помогут оформить 
в собственность земельный 
участок, приватизировать 
квартиру или получить со-
циальные льготы и пособия.

Проконсультироваться 
и подать заявку можно по 
единому бесплатному номе-
ру 115, для мобильных теле-
фонов — 555 115. Кроме того, 
действуют телефоны МФЦ, 
указанные на сайте облад-
министрации (http://www.
ako.ru/PRESS/MESS/TEXT/
pobeda.asp).

Акция продлится до кон-
ца мая. Также в этих цен-
трах открылись выставки 
детских рисунков, посвя-
щенных Дню Победы.

Центры «Мои докумен-
ты» работают в каждом 
городе и районе Кузбасса. 
Всего их 38, каждый предо-
ставляет не менее 150 (и до 
210) услуг. В результате бо-
лее 95% кузбассовцев могут 
получить госуслуги быстро, 
качественно, в комфортных 
условиях.

Пресс-служба АКО.

Лишен званий и наград
//помощь

Весенние акции начинаются
В Кузбассе стартует ак-
ция по раздаче семенно-
го картофеля и саженцев.

Об этом сообщил Аман 
Тулеев на совещании с гла-
вами городов и районов и 
руководителями структур-
ных подразделений облад-
министрации. Так, 3 тыс. 
многодетных семей бес-
платно получат по 100 кг се-
менного картофеля, а 3330 
семей с детьми-инвалидами 

— саженцы яблони, жимоло-
сти, смородины и малины.

В Новокузнецком районе 
семенной картофель уже по-

лучили 86 семей. А сегодня 
50 семей, воспитывающих 
детей-инвалидов, получат 
саженцы ягод и яблони.

Также в Кузбассе про-
должатся акции по раздаче 
овец и кур. 6 тыс. семей (не-
полные многодетные семьи, 
семьи с детьми-инвалида-
ми, у которых есть возмож-
ность содержания) полу-
чат по 5 кур-несушек и 10 кг 
корма, а 500 многодетным 
семьям вручат по овце и ба-
рану. Всего планируется вы-
дать 30 тыс. кур и 1 тыс. го-
лов овец.

Пресс-служба АКО.

Лыжи памяти
//история

Марш-бросок кузбасских гор-
няков – на лыжах через пол-
страны – может попасть в Книгу 
рекордов России.

Напомним, 80 лет назад пя-
теро шахтеров совершили под-
виг. В декабре 1935-го им прочер-
тили по карте СССР линию – от 
Кузбасса до Донбасса. И горняки 
ушли доложить шахтеру Стаха-
нову, гремевшему на всю страну 
своим трудом, о досрочном годо-
вом выполнении плана кузбас-
скими шахтами.

- Они попали под 58-градус-
ный мороз, не сдались, хотя од-
ного, обморозившегося больше 
всех, сняли с маршрута. А четверо, 
пройдя 4500 км за 61 день, вошли 
в Сталино (в Донецк), - рассказала 
вчера присутствовавшая в Кеме-
рове на лыжероллерном турнире 
Юлия Дунина, внучка Федора Да-
выдова, участника похода.

Эти гонки на лыжах с ролика-
ми и были организованы в честь 
80-летия перехода «Кузбасс – 
Донбасс». Дети и взрослые про-
бежали по полтора-три киломе-
тра…

…А легендарный переход 

шахтеров-лыжников пока ни-
кто в стране не повторил. В 
Книгу рекордов России пошли 
первые звонки с предложением 
вспомнить его и внести в спи-
сок.

Лариса Максименко.
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 Фото Федора Баранова.

 Первую тонну угля 
за лучшие результаты 
получила жительница 
Киселевска Маргарита 
Костюнина.

// развитие

«Кузбасские коньки» снова в Кемерове

Следующий номер газеты  
выйдет в четверг, 5 мая.

На историческую родину, в 
областной центр, вернулся чем-
пионат области по фигурному 
катанию «Кузбасские коньки».

Одновременно стартовал и фи-
нал Кубка области по фигурному 
катанию сезона 2015-2016 годов. 
И если в чемпионате принима-
ют участие взрослые спортсмены, 
уже в звании кандидатов в масте-
ра и мастеров спорта, то за Кубок 
поборются начинающие.

– Чемпионат проводился в Ке-
мерове с 1989 года, – рассказы-
вает президент областной фе-
дерации фигурного катания на 
коньках Екатерина Савицкая. – 
Но с закрытием СКК «Октябрь-
ский» он стал проводиться в 
Междуреченске. А спортсмены 
тренировались в разных местах 

– и на «Химике», и в ближайших 
городах, где есть лед: Ленинске-
Кузнецком, Грамотеино... С от-
крытием нового спорткомплек-

са с ледовой ареной «Кемерово» у 
ребят появилось больше возмож-
ностей для тренировок, и они по-
казывают уже заметно лучшие 
результаты.

Всего в соревнованиях прини-
мают участие более ста спортсме-
нов из Кемерова, Новокузнецка, 
Прокопьевска, Ленинска-Кузнец-
кого, Белова, а также из Ачинска, 
Красноярска, Новосибирска, Се-
верска и Томска.

Оксана Сохарева.

// начни с понедельника!

Взяли первую тонну
Первый промежуточный 
приз в виде тонны угля 
вручили вчера участнице 
телепроекта «Жги-шоу» 
из Киселевска Маргари-
те Костюниной. Придя 
на проект с весом в 140 
килограммов, за несколь-
ко месяцев она смогла 
сбросить 21,5 кг. И это не 
предел!

Как отметили на гу-
бернском телеканале СТС-
Кузбасс, на сегодня это са-
мый лучший результат 
среди членов всех девяти 
команд худеющих в «Жги-
шоу». Выбиться в лидеры ки-
селевчанке помогли не толь-
ко специалисты проекта, чьи 
рекомендации она честно 
выполняла, но и ее собствен-
ное сильное желание сбро-
сить лишние килограммы и 
упертый характер. К слову, 
работает Маргарита Костю-
нина заместителем дирек-
тора киселевского детского 
дома, и выигранный уголь 
она решила отдать на ото-
пление этого учреждения.

– Меняться и правиль-
но жить сложно, и не мне 
одной, я вижу это, глядя на 
своих товарищей по проек-
ту, – признается Маргари-
та. – Но первые трудности 
позади, сложнее всего было 
преодолеть себя на пер-
вом этапе. Сейчас уже по-
чувствовала определен-
ный ритм тренировок, как 
у спортсменки, открылось 
второе дыхание. Мне очень 

важно, что меня поддержи-
вают коллеги по работе и 
друзья, и на меня смотрят 
наши воспитанники – я их 
не могу подвести.

Стоит отметить, что кон-
трольные промежуточные 
взвешивания участников 
телепроекта проходят каж-
дый месяц. Это нужно для 
того, чтобы оценить эффек-
тивность выбранного курса, 
а также выбрать среди ко-
манд самую лучшую в пла-
не упорства, трудолюбия и, 
в конечном счете, сброшен-
ных килограммов.

До окончания проек-
та «Жги-шоу» остается еще 
пять месяцев, и главная 
борьба за сброшенные ки-
лограммы и победные тон-
ны еще впереди.

Полина Спиридонова.

ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» уведомляет 
о намечаемой деятельности по проекту «Проект 
расширения Бачатского разреза с вовлечением 
в отработку запасов участка II очереди Бачат-
ского каменноугольного месторождения. ОАО 
«УК «Кузбассразрезуголь» филиал «Бачатский 
угольный разрез». Проектная документация» на 
территории Беловского городского округа, Гу-
рьевского и Беловского муниципальных райо-
нов.

Замечания и предложения направлять на имя 
технического директора филиала Ю.А. Понихид-
никова до 5 июня 2016г. по адресу: 652642, Ке-
меровская область, г. Белово, ул. Комсомоль-
ская, 19а, тел. (38452) 7-04-20. Ознакомиться с 
подробной информацией можно по указанному 
адресу.

В соответствии с Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000г. №372 совместно с местными 
органами самоуправления будут проведены об-
щественные слушания в пос. Бачатский - 6 июня 
2016г.; пгт. Старобачатский - 7 июня 2016г.; дер. 
Шанда - 8 июня 2016г.; с. Беково - 9 июня 2016г.

// наука

Динозавр в полном объёме
В Москве изготовят объёмный 
скелет пситтакозавра сибирско-
го, который сначала выставят 
в Московском палеонтологиче-
ском музее, а затем передадут 
в Кемерово.

Самый крупный и один из са-
мых полных (на 80%) скелетов ди-
нозавра, найденный на раскопках в 
кузбасском селе Шестаково, сейчас 
собирают столичные специалисты. 
«Подготовка вступает в финальную 
стадию: начинается монтаж на ме-
таллические конструкции», – рас-

сказал «Кузбассу» старший научный 
сотрудник Палеонтологического 
института РАН Евгений Мащенко.

Экспонат длиною 2,3 метра по-
кажут в Московском палеонтологи-
ческом музее в ноябре. Через восемь 
месяцев по завершении совместной 
выставки его передадут в Кемеров-
ский областной краеведческий му-
зей. «В российских музеях выстав-
ки новых скелетов динозавров не 
проводились никогда, – говорит 
Мащенко. – В этом смысле это уни-
кальное культурное событие… Не-
смотря на то, что у нас такой боль-

шой музей, большие коллекции, 
мы бы хотели иметь скелет живот-
ного, которое встречалось только в 
Кемеровской области (это эндемик, 
очень интересный по своей биоло-
гии, морфологии), хотя бы в виде ко-
пии. Поэтому мы стараемся вложить 
в этот проект по максимуму, чтобы 
иметь копию хорошего музейного 
качества». Уже к лету пластиковая 
копия скелета пситтакозавра поя-
вится и в кемеровском музее – она 
будет замещать оригинал до оконча-
ния московской выставки.

Ксения Гордийчук.

//медицина

Все муниципальные больницы 
Кузбасса уже в скором времени 
станут государственными. С 
таким заявлением на заседании 
Медсовета области выступил 
заместитель губернатора по 
вопросам здравоохранения 
Алексей Сергеев.

Он напомнил, что в России в 
настоящее время завершается 
создание единой системы здра-
воохранения. А Кузбасс является 
одним из двух субъектов РФ, ко-
торые в свое время делегировали 
муниципальной власти полномо-
чия по охране здоровья населе-
ния и до сих пор не вернули их об-

ратно, на областной уровень. До 
1 января 2017 года эта ситуация 
должна быть исправлена: все му-
ниципальные больницы поменя-
ют свой статус и перейдут в об-
ластную собственность с прямым 
подчинением департаменту здра-
воохранения. Органы управления 
здравоохранением на местах бу-
дут упразднены, за исключением 
новокузнецкого «горздрава»: он 
станет частью ДОЗН.

Реорганизация позволит соз-
дать жесткую вертикаль управ-
ления медициной Кузбасса. Это 
необходимо для того, чтобы ра-
ционально распределить имею-
щиеся в отрасли кадровые и ма-

териальные ресурсы и уйти от 
оказания медицинской помо-
щи по географическому принци-
пу. Замгубернатора подчеркнул, 
что для населения и медперсо-
нала ничего не изменится: меди-
ки будут продолжать работать, 
а пациенты – лечиться в тех же 
больницах, что и ранее. Цель ре-
организации – сокращение рас-
ходов на содержание управлен-
ческого аппарата. В 2013-2015 гг. 
в Кузбассе уже была проведена 
работа по укрупнению сети го-
сударственных медучреждений. 
Экономический эффект тогда со-
ставил почти 435 млн руб.

Валентина Акимова.

Больницы «поднимут» на областной уровень

Завтра, 29 апреля, с 
14.00 до 19.00 в Новокуз-
нецком цирке состоится 
«Ярмарка игрушек».

Стать участниками этой 
необычной акции могут 
все желающие, но в первую 
очередь - дети от 5 до 16 лет. 
Их ждут не с пустыми ру-

ками, а с игрушками! Суть 
проекта – в выгодном об-
мене: взамен своей игруш-
ки – хорошей, почти новой, 
но уже не такой любимой 

– получить чью-то другую. 
Или просто подарить став-
шие ненужными игрушки 
другим детям.

Татьяна Черныш.

// в цирк – на ярмарку!
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//  земляки

Как фронтовик 
тренажер «объездил»
Каждое утро бывший фронтовик Иван Винни-
ков садится на новенький тренажер и минут 
по 10-15, а то и больше крутит педали. Так 
уважаемый Иван Алексеевич не сдается ни 
болезням, ни старости, ни унынию.

Купить «крутой» тренажер 
Ивану Алексеевичу посоветовал 
его сын Иван Иванович, живу-
щий в селе. Но в отцовской квар-
тире в райцентре сын частый 
гость. До переезда сюда Иван 
Алексеевич тоже жил в част-
ном доме. А там, сами понима-
ете, каждый день начинается не 
столько со спортивной зарядки, 
сколько с «бытовой» физической 
нагрузки. Вот поэтому ветеран 
Великой Отечественной войны 
Иван Винников и стал одним из 
первых новоселов благоустроен-
ных домов в Верх-Чебуле.

Возле двери его квартиры ви-
сит табличка не только с фами-
лией-именем уважаемого чело-
века, но и с указанием класса, 
который шефствует над бывшим 
фронтовиком. Силе духа и силе 
воли Ивана Алексеевича эти ре-
бята вполне могут позавидовать. 
А еще они, конечно, расспраши-

вают ветерана о войне.
– Восемнадцать дней не до-

учился я в сельскохозяйствен-
ном техникуме, – рассказыва-
ет Иван Алексеевич. – Пришла 
повестка из военкомата. Шел 
1943 год. Потери на фронте были 
большие. Требовалось пополне-
ние. Вот и встал я в ряды этого 
самого пополнения.

После «учебки» отправили 
Ивана Винникова на 3-й Бело-
русский фронт. Служил мино-
метчиком. Потом его ранило в 
ногу. Встал вопрос об ампутации. 
Спасибо военврачам: ногу уда-
лось сохранить. Но передвигался 
боец с трудом. Хотя и в госпитале 
не позволял себе лениться: ходил 
«через не могу».

А когда вернулся домой, то 
первым делом отправился в тех-
никум, чтобы восстановиться для 
учебы. И потом, считай, всю свою 
трудовую жизнь был агрономом.

Иван Алексеевич из тех людей, 
кто не бьет себя кулаком в грудь, 
заявляя, что его поколение са-
мое-самое. Нынешнее ведь тоже 
неплохое. И доброе. Вон сколь-
ко у него замечательных юных 
друзей – целый класс 9«Б»! При-
глашают ветерана в школу. И он, 
конечно, пойдет. В движении, в 
общении – жизнь.

Дружит Иван Алексеевич и 
с соседями. Кто-то из них одо-
брил покупку ветерана – трена-
жер, а кто-то удивился: в таком-
то возрасте крутить педали! А он 
все равно крутит. И улыбается, 
чувствуя, как спадают с плеч го-
дочки. Хотя ведь и его года – не 
беда.

– У меня еще один тренажер 
есть – для улучшения дыхания! – 
признается он нам. А это значит, 
что и для улучшения настроения 
тоже!

Хорошее настроение хозяина 
уютной квартиры передалось и 
нам.

С наступающим вас новым 
днем, Иван Алексеевич! Знаем, 
что каждым днем вы дорожите 
как праздником.

Галина Бабанакова.
Чебулинский район.   Фото Александра Зиновьева.
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И уголь, и таланты – на-гора!
Народный артист Рос-
сии, один из ведущих 
актеров Московского 
театра «Современник» 
Сергей Гармаш стал 
почетным гостем гала-
концерта фестиваля-
конкурса детско-юно-
шеского творчества 
«Таланты на-гора», 
который прошел в 
Ленинске-Кузнецком 
и был организован по 
инициативе одной из 
крупнейших угольных 
компаний страны и 
мира «СУЭК». Также 
актер провел мастер-
класс для юных ак-
теров городских теа-
тральных студий.

Юные театралы образцового 
коллектива театральной студии 
«Вдохновение» ДК им. Ярослав-
ского, лауреата многих конкур-
сов, заранее собрались на ре-
петицию фрагмента из своего 
спектакля «Раз, два, три! Или 
Нереальное реально» (по мо-
тивам сказки «Алиса в Стра-
не Чудес»), который предстоя-
ло показать именитому гостю. 
Пришли на встречу юные акте-
ры и еще из четырех других теа-
тральных студий города.

И вот Сергея Гармаша встре-
чают дружными аплодисмента-
ми. Он кратко рассказывает о 
себе и уточняет: «Если захотите 
задать вопросы, на все отвечу, а 
сейчас начнем...»

Для показа выбран именно 
тот фрагмент, в котором макси-
мально заняты все актеры.

«Оно и понятно, - говорит 
Елена Чернышева, режиссер те-
атра-студии «Вдохновение». - 
Ведь всем хочется показать 
свою игру известному артисту».

Актер внимательно следит 
за постановкой. На его лице по-
стоянно меняются эмоции: от 
удивления до смеха... «Вы рабо-
таете просто прекрасно, молод-
цы! - говорит он после показа. 

- Вы правильно абсолютно чув-
ствуете, что играете».

Ободренные похвалой масте-
ра, актеры уходят готовиться к 
этюдам – девушки будут пока-
зывать птиц, юноши - живот-
ных, совсем малыши из других 
театральных объединений, а 
это «Планета маленького прин-
ца», «Секретики», «Образ» и 
другие, готовятся изобразить 
различные предметы.

«А пока я попрошу кого-ни-
будь почитать стихи», - обраща-
ется знаменитый актер к юным 
участникам встречи. И первый 
же доброволец был обречен на 
успех.

Похвала от «звезды»
Воспитанник студии «Пла-

нета маленького принца» Да-
ниил Глыва просто покорил 
Сергея Гармаша прочтением 

рассказа Тамары Крюковой 
«Звоните, вам споют».

«Парень замечательный, од-
нозначно талантливый! - резю-
мирует актер. - Если ты оста-
нешься таким к выпускному 
классу: будешь участвовать в 
самодеятельности, заниматься, 
много читать, то будешь в Мо-
скве сниматься в кино».

Уже после, на пресс-
конференции, актер признал-
ся, что взял телефон родителей 
Даниила, обещал позвонить им 
и сказать, чтобы постарались 
сохранить талант мальчика...

Было видно, что Сергей Ле-
онидович очень увлечен рабо-
той с детьми. Одному из юных 
актеров он показал, как делать 
упражнения с использованием 
диафрагмы – чтобы голос был 
звучным и сильным, другому 
посоветовал делать смысловые 
ударения при чтении стихо-
творений, третьему - смотреть 
прямо в глаза слушателю, а не 
читать абстрактно в потолок...

Затем так же подробно раз-
бирали этюды. И все ребя-
та активно включились в этот 
процесс, вместе с мастером на-
ходили решения, как можно 
это сделать лучше и тоньше... В 
завершение встречи актер от-
ветил на многочисленные во-
просы ребят и поблагодарил 
всех за активное участие: «По-
верьте, независимо от того, ста-
нете или нет все артистами, вы 
получите большой опыт, кото-
рый поможет в жизни, позво-
лит стать более общительны-
ми, коммуникабельными. Вы 
будете ходить в театр и кино 

и правильно понимать то, что 
видите».

«Для начинающих акте-
ров встреча с таким акте-
ром - это мощный стимул. 
Будет очень здорово, если ко-
го-нибудь из ребят мы по-
том увидим в кино», - гово-
рит заместитель гендиректора 
АО «СУЭК-Кузбасс» Петр Пин-
тусов. Даниил Глыва с этим со-
гласен: «Встреча дала мне уве-
ренности, - говорит он, и уже 
строит планы на будущее: - Я 
бы хотел сняться в фильмах 
«Экипаж», «Титаник-2»...

Вот и старшеклассники из 
студии «Вдохновение», хоть с 
профессией уже точно опреде-
лились (кто-то будет врачом, 
кто-то – учителем), уверены, 
что опыт театральных поста-
новок им еще поможет: «Я вот, 
например, хочу стать врачом-

онкологом, - признается Артем 
Скударнов. - Нужно уметь по-
казать пациенту, что ты пони-
маешь его и то, что он чувству-
ет. Иначе он тебе не поверит». 
«Театр нам помогает стать бо-
лее открытыми, общительны-
ми», - подхватывает его слова 
Елена Помесячная.

...Провожают актера гром-
кими аплодисментами, делают 
фото на память. И потом ребя-
та еще долго не отпускают ар-
тиста – берут автографы.

Гала-концерт будущего
На очереди – гала-концерт 

фестиваля-конкурса детско-
юношеского творчества «Талан-
ты на-гора». Из 800 участни-
ков отборочного этапа в финал 
вышли лучшие коллективы и 
солисты в возрасте от 10 до 18 

лет из Ленинска-Кузнецкого, 
Киселевска, Прокопьевска, По-
лысаева, а также из Ленинск-
Кузнецкого и Прокопьевского 
районов. Это территории, где 
живут и работают сотрудники 
компании. И этот масштабный 
творческий проект приурочен к 
15-летию Сибирской угольной 
энергетической компании.

В итоге Гран-при конкурса и 
премию в 60 тысяч рублей заво-
евал танцевальный коллектив 
«РЭП-тайм» из Ленинска-Куз-
нецкого. Вручая награду, Сер-
гей Гармаш высоко оценил уро-
вень ребят и даже отметил, что 
они вполне могут стать участ-
никами известных российских 
танцевальных групп. Также 
были вручены дипломы и пре-
мии лауреатам трех степеней в 
танцевальной и вокальной но-
минациях. Общий грантовый 
фонд составил 240 тысяч ру-
блей.

«Название конкурса выбра-
но не случайно, поскольку пере-
кликается с шахтерским трудом 
и не менее известным выраже-
нием «уголь на-гора», - говорит 
Петр Пинтусов. – У нас - соци-
ально ответственная компания, 
и вопрос развития территорий, 
на которых мы работаем, зало-
жен в нашей стратегии разви-
тия. Мы развиваем не только 
социальную сферу, но и челове-
ческий капитал. Дети - это наше 
будущее, будущее Кузбасса. И 
важно, чтобы они были актив-
ными и развивали себя».

Стоит отметить, что в целом 
у компании «СУЭК» в регионах 
России более ста социальных 
программ. К примеру, в Кузбас-
се одна из самых ярких – тру-
довые отряды СУЭК. Студенты 
и старшеклассники имеют воз-
можность найти себе работу по 
душе и при этом заработать.

«Этот проект, как и дру-
гие в Кузбассе, реализуется со-
вместно с администрацией Ке-
меровской области и в рамках 
регулярно подписываемых со-
глашений о социально-эко-
номическом сотрудничестве, - 
дополняет Петр Николаевич. 

- И мы благодарны за помощь и 
поддержку нашему губернатору 
и его команде».

В планах организаторов - 
продолжать этот конкурс и 
дальше.

Оксана Сохарева.

//  кстати

Во время своего визита 
Сергей Гармаш встретился 
с губернатором Аманом Ту-
леевым, который пригласил 
труппу Московского театра 
«Современник» на гастроли в 
Кемеровскую область. Аман 
Тулеев поблагодарил Сергея 
Гармаша за вклад в сохра-
нение культурного наследия, 
развитие отечественного те-
атрального и киноискусства 
и вручил актеру высокую об-
ластную награду – орден По-
чета Кузбасса. Также артист 
встретился со студентами и 
молодыми актерами.
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НАЧИНАЯ С 1969 
ГОДА, КУЗБАССКИЕ 

ТРАНСПЛАНТОЛОГИ 
ПОДАРИЛИ ВТОРОЙ 
ШАНС НА ЖИЗНЬ ПОЧТИ 
ТЫСЯЧЕ ПАЦИЕНТОВ.

Не берите органы на небо!
В Кемерове в один день были проведены трансплантации сердца, печени и почек 
(почки пересадили двум разным пациентам). Так один донор спас сразу четыре жизни

Вообще и в частности
Пока беда не коснулась моих 

собеседников лично, никто из них 
вообще не задумывался о пробле-
мах трансплантации. А сегодня 
они и их семьи испытывают без-
мерную благодарность к безвест-
ному для них донору…

К трансплантации врачи при-
бегают тогда, когда все другие ме-
тоды лечения исчерпали себя и 
иных способов продлить челове-
ку жизнь не остается. Во всем мире 
трансплантация развивается пре-
имущественно за счет посмертно-
го донорства. Причем на Западе 
трансплантологи еще полвека на-

зад доказали необходимость и воз-
можность забора органов на осно-
вании смерти мозга пациента.

Тогда же были определены и 
критерии мозговой смерти, позво-
ляющие четко дифференцировать, 
когда человек перестает существо-
вать как индивидуум и превраща-
ется в «препарат», дыхание и серд-
цебиение которого поддерживает 
медоборудование. (Такое случа-
ется после тяжелых черепно-моз-
говых травм или гибели мозга в 
результате заболеваний.) Диагноз 
«смерть мозга» позволяет на ра-
ботающем сердце проводить за-
бор сразу нескольких органов и 
спасать несколько жизней. После 

остановки сердца пересадить мож-
но только сравнительно «непри-
хотливую» почку, все остальные 
органы погибают…

В России закон тоже разреша-
ет проводить забор органов на ос-
новании смерти мозга. И в Кузбас-
се, например, статус донорских баз 
имеют 12 больниц. Однако в 2014 
году у нас было выполнено только 
семь мультиорганных трансплан-
таций, в 2015-м – четыре.

Объяснений несколько. Это и 
нездоровье потенциальных до-
норов, и лимит на проведение до-
рогостоящих трансплантаций 
(пересадка одного органа обхо-
дится государству примерно в 

800 тыс. руб.). Однако на первый 
план сегодня выходят отсутствие 
программы органного донорства 
и по-прежнему неоднозначное от-
ношение общества к так называ-
емой презумпции согласия. Той 
самой, что позволяет больницам 
проводить забор органов умерше-
го пациента, если при жизни он не 
заявил о своем несогласии на эту 
процедуру и нет оснований пола-
гать, что он был против.

Нет донора – 
нет трансплантации

«Если донорского органа нет, 
то и пересадки нет тоже, – кон-

статирует главный трансплан-
толог Кузбасса Александр Саль-
майер. – А чтобы провести забор, 
необходимо выполнить целый 
комплекс мероприятий. Собрать 
консилиум врачей, имеющих 
право коллегиально установить 
диагноз смерти мозга. Провести 
дорогостоящие исследования, 
позволяющие исключить даже 
тень сомнения на этот счет. Об-
следовать потенциального до-
нора на предмет заразных ин-
фекций: туберкулеза, гепатита, 
сифилиса, ВИЧ… И так далее. Всё 
это стоит денег. И до сих пор каж-
дый регион пытался решать про-
блемы по-своему.

В настоящее время в России 
наконец-то предпринята попыт-
ка наладить федеральное фи-
нансирование этого важнейшего 
раздела трансплантологии. Мы 
получили документ Минздрава о 
предполагаемом распределении 
межбюджетных трансферов для 
развития органного донорства. В 
программу включено 24 регио-
на. По объему финансирования,  
наша область стоит на пятом ме-
сте: на 2016 год нам обещано поч-
ти семь миллионов рублей».

Что же касается презумпции 
согласия на посмертный забор ор-
ганов, то в различных регионах 
РФ вокруг этой темы до сих пор 
вспыхивают конфликты. В этой 
связи любопытен опыт Беларуси.

Сегодня по количеству выпол-
няемых за год пересадок различ-
ных органов она лишь немного 
отстает от Германии. Рост транс-
плантаций начался там в 2008 
году. Потому что президент Лу-
кашенко поручил прокуратуре 
проводить так называемый «до-
норский аудит». И главврачи всех 
больниц, имеющих статус донор-
ских баз, несут персональную от-
ветственность за посмертный 
забор органов. Если они не сооб-
щают трансплантологам о нали-
чии потенциального донора, это 
расценивается как уголовное пре-
ступление. Такой вот админи-
стративно-правовой подход.

Хотя лично мне больше нра-
вится пример Испании. Еще не-
давно к вопросам органного до-
норства общество относилось 
там примерно так, как сегодня в 
России. Но благодаря усилиям 
государства, церкви и СМИ от-
ношение изменилось в лучшую 
сторону. И до сих пор там перед 
входом в больницы, церкви, ма-
газины и другие посещаемые ме-
ста можно видеть плакаты при-
мерно такого содержания: «Не 
берите ваши органы с собой на 
небо. Там они вам уже не пона-
добятся, а здесь, на земле, они 
очень нужны людям!».

Валентина Акимова.

Самой молодой пациенткой из 
этой группы стала 17-летняя Ок-
сана. Двумя годами ранее у нее 
выявили тяжелое нарушение об-
мена веществ, которое привело к 
циррозу печени – одного из са-
мых сложных органов человече-
ского организма.

Оксана говорит, что до этого 
она чувствовала себя нормально, 
даже простужалась редко. Ухуд-
шение наступило внезапно: од-
нажды на уроке закололо в пра-
вом боку, и она сильно отекла. 
Девочку срочно госпитализиро-
вали и после обследования на-
правили в Кузбасский гепатологический центр.

Потом Оксана еще несколько раз ложилась в стационар – для 
поддерживающей терапии. Но силы все равно таяли: она спала те-
перь не только ночью, но и днем…

На трансплантацию ее вызвали прямо с занятий (органы пере-
саживают не по очереди, а при условии максимальной биологиче-
ской совместимости пары «донор - реципиент»). Очнувшись после 
наркоза, Оксана почувствовала, что ее словно умыли живой водой.

Раньше у девочки было два заветных желания: заняться боксом и 
научиться фотографировать. До бокса дело, видимо, уже не дойдет. А 
вот к фотоживописи она планирует вернуться. Говорит, больше всего 
ей нравилось снимать зимние пейзажи и сценки с людьми. Еще она 
мечтает со временем стать мамой минимум троих детей. И это реаль-
но: теперь она получает лекарства, позволяющие контролировать ос-
новное заболевание, которое разрушило ее собственную печень.

Наталья по специальности 
терапевт, за развитием своей бо-
лезни  она наблюдала профес-
сионально. «Первый звоночек» 
прозвенел еще во время беремен-
ности, когда на второй половине 
срока вдруг начались токсикоз и 
скачки давления. Надеялась, что 
обойдется. Увы: почечная недо-
статочность нарастала, анализы 
ухудшались…

В марте этого года Наталья 
легла в облбольницу: обследо-
ваться перед направлением на 
гемодиализ. Но тут «случился» 
донор. Как врач, она понимала, 
что трансплантация предпочтительнее. И что ей повезло: в листе 
ожидания стояли десятки пациентов, а параметры нового донора 
совпали с ее параметрами.

Знала Наталья и то, что любую операцию лучше проводить на 
этапе, когда резервы больного до конца не исчерпаны. Иначе лече-
ние станет «кнутом» для «загнанной лошади»: подстегнуть орга-
низм можно, получить эффект – сложно…

Сейчас ее организм потихоньку справляется со стрессом, вы-
званным трансплантацией. А она строит планы на будущее. Из 
долгосрочного –поднять сына и когда-нибудь порадоваться вну-
кам. Мечта «средней дальности» – съездить в Самару, где живут 
мама и сестры. А первостепенная – выбраться наконец-то на дачу, 
к своему цветнику: в этом году она решила высадить новый сорт 
роз. А дома ее уже заждались любимые орхидеи…

Дмитрий – офицер запа-
са, служил на Балтийском флоте, 
хотя вообще-то родом он из Куз-
басса. Проблемы с почками нача-
лись в 2009 году, после увольне-
ния из армии. Сначала его лечили 
медикаментами, но заболевание 
прогрессировало. В 2015-м Дми-
трий стал диализным пациен-
том: трижды в неделю его стали 
«подключать» к аппарату «искус-
ственная почка», без которого он 
уже не мог обходиться.

Процедура гемодиализа длит-
ся четыре часа. После нее паци-
енту нужно прийти в себя. А наза-
втра, накануне очередного сеанса, призванного освободить организм 
от лишней жидкости и токсинов, он вновь чувствует себя неважно… 
Работать при таком раскладе сложно, поэтому диализным пациен-
там назначают инвалидность.

«Но я работал, – уточняет Дмитрий. – И хотя это была частная 
фирма, к моим проблемам там относились с пониманием. А меня 
это напрягало. Нефрологическая служба в Калининграде сильная, а 
трансплантология не развита вообще. И я вернулся в Кузбасс, запи-
сался в лист ожидания на пересадку почки. Таким, как я, донорский 
орган возвращает привычный ритм жизни. Нет привязки к гемодиа-
лизу, ты сам хозяин своего времени и своей судьбы. Мне всего 45 лет 

– столько еще можно успеть!..»
Из «обязательной программы»: он уже родил двух сыновей и по-

садил несколько деревьев. А вот дом не достроил. Еще, признается, 
очень хочет посмотреть мир. Ведь пока служил, был невыездным.

Сергею из деревни Почитанка 
Ижморского района 51 год. Лет 
до 40, по словам супруги Свет-
ланы, был он «крепким деревен-
ским мужиком». А когда в 2006 
году вернулся с вахты из Нижне-
вартовска, оба поняли: со здоро-
вьем его что-то не так. Думали на 
желудок, а оказалось – сердце.

Все эти годы Сергей наблю-
дался в кардиоцентре, но… В по-
следнее время, говорит, и двух 
шагов пройти не мог, начинал за-
дыхаться. Поэтому, когда врачи 
предложили подумать о транс-
плантации, согласился сразу. В 
семье пятеро детей: двое родных и трое приемных. Старшие сы-
новья живут хоть и по соседству, но отдельно, своими семьями. А 
младшие (школьница и двое трехлеток) – с мамой и с папой. Да он 
права не имел подвести жену!

Врачи объяснили Сергею, что с новым сердцем вернуться к при-
вычной жизни можно будет не раньше чем через год. И сейчас он, не 
умеющий бездельничать, изо всех сил старается дозировать нагруз-
ку. Из живности в хозяйстве остались лишь козы да куры, с которы-
ми родные стараются управляться без него. И на участок размером в 
22 сотки его пока тоже не пускают. На участке они еще раньше начали 
высаживать яблони, по нескольку штук в год. Сергей родом из дерев-
ни Успенка, славившейся когда-то яблоневыми садами да землянич-
ными полянами. Деревни той на карте Кузбасса давно уже нет, а меч-
та разбить рядом с домом яблоневый сад осталась…
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ОДНА ИЗ СЕРЬЕЗНЕЙШИХ 
БОЛЯЧЕК АГРОПРОМА  

НЕХВАТКА ЛЮДЕЙ. ЧАСТО 
НЕ ТО ЧТО В ДВЕ СМЕНЫ, 
А И В ОБЫЧНОМ РЕЖИМЕ 
РАБОТАТЬ НЕКОМУ. НО В 
ВАГАНОВО ЭТОТ ВОПРОС 
РЕШИЛИ ЩЕЛЧКОМ ДВУХ 
ПАЛЬЦЕВ ОДНОЙ РУКИ, 
КОГДА ГОЛОВНОЙ ХОЛДИНГ 
КОМАНДИРОВАЛ НА ПОСЕВНУЮ 
ДЕСЯТЬ ШАХТЕРОВ. К СЛОВУ, 
ШАХТЕРЫ  ЕЩЕ ОДИН 
АРГУМЕНТ ЗА СИТУАТИВНУЮ 
СХОЖЕСТЬ НОЧНОГО ПОЛЯ 
И ШАХТЫ.
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//  Спрашивали? Отвечаем

Гарантию 
продуктам даст 
экспертиза

Можно ли покупать деревенскую 
колбасу или сметану с рук? И вообще, 
как убедиться в качестве и безопасно-
сти продуктов животного происхож-
дения, продающихся на рынках?

О. Новикова. г. Кемерово.

Отвечает начальник управления ве-
теринарии Кемеровской области Сергей 
Лысенко:

– Мясо, мясные и другие продукты убоя 
(промысла) животных, молоко, молочные 
продукты, яйца подлежат ветеринарно-са-
нитарной экспертизе. Без нее продукция 
животного происхождения для реализации 
не разрешается.

Не подлежат экспертизе (а значит, и 
не разрешена их продажа!) сушеное мясо, 
фарш, котлеты, колбасные изделия, зельцы,  
а также другие изделия и мясные полуфа-
брикаты домашнего приготовления.

Продукты животноводства по результа-
там экспертизы должны соответствовать 
требованиям безопасности для здоровья на-
селения и происходить из благополучной по 
заразным болезням животных территории. 
Предприятия и граждане, осуществляющие 
заготовку, переработку, хранение, перевоз-
ку и реализацию продуктов животновод-
ства, обязаны обеспечивать выполнение 
указанных  требований (ст. 15 Закона РФ от 
14.05.1993 №4979-1 «О ветеринарии» (с изм. 
и доп., вступ. в силу с 24.07.2015).

Государственная ветеринарная служба 
осуществляет контроль при выпуске про-
дукции на перерабатывающих предприя-
тиях, крестьянских фермерских хозяйствах 
и на сельскохозяйственных рынках. Кон-
троль продукции, реализуемой личными 
подсобными хозяйствами, осуществляет-
ся только на рынках. Реализация в местах 
несанкционированной торговли остает-
ся без контроля. На сегодняшний день сто-
процентным подтверждением безопасности 
продукции животного происхождения яв-
ляется проведение ветеринарно-санитар-
ной экспертизы в полном объеме и сопрово-
ждение ее необходимыми документами.

Ксения Гордийчук.

//  деревенский уклон

Апрель. Ночь. Сев
Ночь опустилась на пашню, 
с каждой минутой делая 
поле все более похожим 
на шахту. Там, в забое, 
глубоко под землей, фо-
нарик с шахтерской каски 
высвечивает дрожащий 
круг, за которым темно-
та становится еще гуще, 
чернее, осязаемее. Почти 
как уголь. Но и за грани-
цей света тракторных фар, 
упирающегося в пашню, – 
тьма, сужающая огромные 
пространства кипящей во-
круг жизни до минимума.
25 апреля. Вагановские 
поля. Угольная ночь. Сев.

Вообще-то ночной сев – совсем не 
изобретение ОАО «Ваганово»: случа-
лось, весной по ночам сеяли и в совет-
ские времена, и в новейшие, когда из 
графика посевной выбивали снега и 
дожди, поломки техники, иные природ-
ные и человеческие гадости. Тогда и воз-
никала нужда в аврале и сверхурочке, 
ведь если опоздать, то посевам может не 
хватить весенней влаги, а потом засуха 
добьет их, недоразвитых. Или – выжи-
вут, но вызреют поздно, будут убраны с 
великими тяготами и потерями в октя-
бре-ноябре, а то и уйдут под снег.

В вагановском случае ночной сев ре-
шили из разряда авралов перевести в 
норму. Толчком к этому стало стечение 
моря различных обстоятельств и воз-
можностей.

Во-первых, это ранняя весна и метео-
прогноз на сезон. Часть полей достигла, 
как говорят специалисты, физической 
спелости на пару недель до привычных 
сроков: прогрелась до нужных темпера-
тур, а оптимальная влажность земли эта-
лонно подходит для обработки, ведь при 
малейшем усилии комки распадаются на 
комочки размером от одного до десяти 
миллиметров, при вспашке создавая оп-
тимум между твердой частью почвы, во-
дой и воздухом. В идеале именно в такую 
землю нужно бросать семя, тогда оно 
успеет по полной использовать почвен-
ную влагу, вовремя взойти, окрепнуть и 
развиться, даст максимальный урожай. 
Для каждой культуры есть свои идеаль-
ные сроки сева, и уложиться в такую де-

сятидневку – мечта любого уважающе-
го себя агронома. Чтобы сеять бобовые и 
ячмень, потом пшеницу, потом рапс – ну 
и так далее, по науке и опыту.

Во-вторых, количество посевных пло-
щадей и их разброс. У вагановцев под 
тридцать тысяч гектаров пашни, это поч-
ти столько, сколько в целом в Тяжинском 
или Мариинском районе и в полтора-два 
раза больше, чем у ижморцев или яш-
кинцев. Расстояние между полями – до 
сотни километров. Уже во время сева 
приходится думать об уборочной стра-
де: в какой очередности будут вызревать 
культуры, как добиться плавного перехо-
да техники с убранного поля на соседнее 

– без многокилометровых бросков и ме-
таний по всему району, во время которых 
теряются время, горючка, силы. Для оп-
тимизации посевных и уборочных работ 
под урожай-2016, к примеру, здесь было 
посеяно 2500 гектаров озимых, чуть ли 
не в десять раз больше, чем год назад. Ко 
всему прочему тритикале – озимый ги-
брид пшеницы и ржи, с которыми уже 
несколько лет экспериментируют вага-
новцы, дает по 35-40 центнеров с гектара 
(яровая пшеница – около 25), прекрасно 
заменяя в комбикормах пшеницу.

Третье условие – достаточное коли-
чество техники, которая работает по 
полной, а не сыплется вместе с плана-
ми и графиками. Этой весной хозяй-
ство прикупило три немецких сеялки 
для мелкосемянных культур: в планах 
значительно – до четырех тысяч гекта-
ров – увеличить посевы рапса, без тако-
го оборудования не справиться. Но до 
рапса еще есть время, сеялки Amazone 
идеально подходят и для сева любых 
других культур: двенадцатиметровая 
ширина (захват их вагановских сестер 

– не больше восьми-девяти метров), в 
секунды складываются до габаритов 
трактора, что позволяет перегонять 
их по любым полевым дорожкам или 
мосткам. Теперь, если нужно, на поля 
одномоментно можно вывести дюжину 
посевных комплексов.

Сплошь и рядом одна из серьезней-
ших болячек агропрома – нехватка лю-
дей. Часто не то что в две смены, а и в 
обычном режиме работать некому. Но 
в «Ваганово» этот вопрос решили щелч-
ком двух пальцев одной руки, когда го-
ловной холдинг командировал на посев-
ную десять шахтеров. К слову, шахтеры 

– еще один аргумент за ситуативную схо-
жесть ночного поля и шахты.

При таком стечении обстоятельств 
и возможностей были поставлены за-

дачи: ранние яровые отсеять до 10 мая, 
кормовые – до 20 мая, плавно перейдя 
к кукурузе. Соответственно, и убороч-
ная при таком подходе должна начаться 
в августе, достигнуть пика в сентябре, 
минимизируя риски уборочных работ, 
связанные с октябрьскими дождями…

– Сеял и по ночам, когда были нелады 
с погодой, когда не успевали с графиком, 

– объясняет Николай Рахвалов, пяти-
десятилетний механизатор. – А в этом 
году решили всю посевную завершить 
в сжатые сроки. Да, самое трудное вре-
мя – сумерки перед рассветом, это часа 
в четыре утра. И плохо видно, и поду-
станешь, ведь постоянно в напряжении, 
стараешься, чтобы не было ни просевов, 
ни брака. Днем, конечно, легче. Ночью 
трудно, но понимаю, что так работать – 
правильно… На этой сеялке первый год, 
привыкаю к ширине, в среднем за сме-
ну пока получается около 70 гектаров… 

Другой, говоря языком газетных пе-
редовиц прошлого века, герой посев-
ной – Владислав Кестель. Родом из села 
Журавлево, что неподалеку. Там и сей-
час живут его родители, его родня. На 
первую свою посевную вышел четверть 
века назад, но пять лет назад сменил, в 
худших традициях сегодняшней дерев-
ни, поле на шахту. Рассказывает, что 
когда был объявлен призыв доброволь-
цев, сразу вызвался ехать на посевную: 
«На земле интереснее работать, до сих 
пор тянет. И мужикам нравится, никто 
не жалуется». Добавил: «Если и на убо-
рочную позовут – поедем»...

Пару-тройку дней они, шахтеры, 
стажировались с опытными механиза-
торами, выходили в дневную смену, те-
перь, говорят, готовы пахать по полной.

…В угольной ночи ползли светляки, 
лишь вблизи материализуясь в огром-
ные посевные комплексы. В пашню на 
глубину три с половиной сантиметра 
заботливо ложились семена ячменя. 
Теперь дело за погодой, но по прави-
лам они да горох должны стать первым, 
еще до озимых, зерном урожая-2016. По 
крайней мере, вагановцы делают все 
возможное, чтобы так оно и было…

Напоследок не могу обойтись без 
ложки грусти, иначе получится не-
правда. Многие хозяйства да фермеры 
даже не собираются перенимать такой 
опыт не от лености или глупости. К со-
жалению, самые главные коррективы 
вносит действительность, в которой 
на идеальные сценарии не хватает ни 
средств, ни техники, ни людей…

Игорь Алёхин.

  Фото автора.
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//  персона

Сергей Гармаш: секрет 
творческого долголетия
Впервые побывав-
ший у нас в Кузбассе 
артист театра и кино 
Сергей Гармаш провел 
за три дня несколько 
встреч с юными акте-
рами и журналистами. 
Он рассказал немало 
интересного о себе и 
ответил на самые раз-
ные вопросы.

— Расскажите, пожалуйста, 
о самых ярких впечатлениях в 
Кузбассе.

— Спуск в шахту имени Ру-
бана. Дойти до самого процес-
са, там, где рубят комбайны, там, 
где подпирается пласт, все это 
увидеть своими глазами - это са-
мое сильное впечатление, и в це-
лом от трехдневной поездки оно 
очень хорошее.

— У вас обширная фильмо-
графия. Есть ли определен-
ный ценз при выборе ролей?

— Безусловно, ценз существует, 
определяется он наличием роли. 
И по сей день для меня метраж 
никогда не являлся определяю-
щим. Я спокойно соглашусь зав-
тра на роль, которая будет всего 
в один съемочный день. Иногда 
вы можете получить сценарий с 
большой главной ролью, но роли 
там нет. Там есть плохой текст, 
там нет истории, там нет судь-
бы. Ведь что такое роль? Это на-

личие человека, какой-то судь-
бы, какой-то истории. Конечно, к 
этому должен быть характер, ну, 
и уже в третью очередь, я бы ска-
зал, это текст.

— Вам больше нравится 
играть в фильмах или на сце-
не?

— Пополам. Пятьдесят на 
пятьдесят.

— Губернатор пригласил 
труппу Московского театра 
«Современник», в котором вы 
служите, на гастроли по обла-
сти. Состоятся ли они?

- Да, было приглашение. Такое 

предложение должно исходить 
отсюда, при поддержке адми-
нистрации, какого-то большо-
го бизнеса. По-другому это про-
изойти не может, так как дело 
очень затратное. Это не антре-
приза, которая приезжает к вам с 
декорациями в чемодане. Это не-
сколько фур, артисты. Это очень 
серьезное мероприятие, которое 
может состояться, и думаю, что 
состоится.

— Вы провели мастер-класс 
для юных актеров. Понятно, 
чем эта встреча важна для де-
тей. А зачем она нужна вам?

— Для здоровья. Я серьезно вам 
говорю: для того, чтобы подоль-
ше прожить. Я не очень уверен, 
что в любой московской школе 
мог бы получить такие эмоции. 
Эта отдаленность, если хотите, 
еще обусловлена некой чистотой, 
незамутненностью. Вы думае-
те, опыт плюс годы – и ты ста-
новишься мудрым и умным? Ты 
можешь быть современным и ак-
туальным, только если общаешь-
ся с молодежью. Есть вещи, ко-
торые жизнь не отменит: устами 
младенца глаголет истина. Вот 
вышла такая кнопка собачку по-
казывать, попробуйте так, пока-
жите... Не получится, потому что 
детей и собак не переиграть, как 
говорил Станиславский...

— Что помогает вам изба-
виться от волнения перед вы-
ходом на сцену?

— Когда играю премьеру, то, 
наверное, дольше времени про-
вожу в гримерке. Иное дело, ког-
да спектакль вошел в силу, тогда 
все происходит автоматически. 
Мне помреж говорит: «Все, пора, 
пора...» Я возле кулис на мину-
ту замер, что-то там себе ска-
зал и пошел... У каждого это бу-
дет проявляться по-своему, но 
нельзя выйти на сцену и тря-
стись. Волнение надо грамотно 
перенаправить на роль... Кста-
ти, знаете, домашнее задание 
для каждого артиста? Это по-
стоянное наблюдение людей, 
характеров, их ракурсов, пова-
док, где бы ты ни был. И посто-
янное чтение литературы. Из 

ничего нельзя фантазировать.
— Самая любимая ваша кни-

га, возможно, их несколько?
— Ну, конечно, она не одна. Она 

и не может быть одна. Очень лю-
блю Достоевского, Чехова, Бу-
нина. Из современных авторов 

– Иванова, автора романа «Гео-
граф глобус пропил».

— Как вы решили стать ак-
тером?

— Я родился и вырос на Украи-
не. В школе хорошо учился толь-
ко по гуманитарным наукам, на 
линейках всегда давали прочи-
тать стихотворение – тоже по-
лучалось. В театральное учи-
лище не собирался поступать, 
случайно пошутил - маме об 
этом рассказал, она отвезла мои 
документы после 8-го класса в 
Днепропетровск. Потом ушел 
служить в армию. После приехал 
в Москву, поступил на актерский 
факультет школы-студии МХАТ. 
Закончив ее, я стал работать в те-
атре «Современник» и сразу же 
стал сниматься в кино.

— Есть ли у вас талисман, ко-
торый помогает?

— Какие-то штучки, замороч-
ки есть: была одна роль - играл не 
очень положительного челове-
ка, у меня уже брюки настолько 
протерлись, костюмер говорит, 
надо поменять. Не мог с ними 
расстаться... Но! Если вижу пу-
говицу – поднимаю, это хорошая 
примета – это новая роль. Если 
«роль» падает на пол, что делаем? 
Садимся на нее, не поднимаем...

Оксана Сохарева.

//  факт и комментарий

Новые «горняцкие» – повышенные
С 1 мая увеличивается размер шахтерской 
доплаты пенсионерам

С начала мая у 29623 кузбассов-
цев доплата к шахтерской пенсии в 
среднем увеличится на 262,09 ру-
бля и составит в среднем 2778 ру-
блей.

Комментарий пресс-службы от-
деления ПФР по Кемеровской об-
ласти:

«Размер доплаты индивидуа-
лен для каждого. Сумма рассчиты-
вается с учетом стажа подземной 
работы конкретного гражданина, 
его заработка и взносов, уплачи-
ваемых организациями угольной 
промышленности. Обязанность 
контролировать правильность ис-
числения и уплату взносов возло-
жена на территориальные органы 
ПФР.

Максимальный размер выпла-
ты в настоящее время – 5002,78 
рубля.

В перечень плательщиков до-
полнительных страховых взносов 
входят 114 угольных организаций 
16 регионов России. Из них 75 за-
регистрированы в Кемеровской 

области, что составляет 65% от об-
щего списка.

За прошлый год предприятия-
ми Кузбасса на доплату к шахтер-
ской пенсии перечислено 1 млрд 
250 млн рулей. За первый квартал 
2016 года поступило 355,72 млн 
рублей. Поступления страховых 
взносов по дополнительному та-
рифу в 1-м квартале 2016 г. по от-
ношению к 4-му кварталу 2015-го 
увеличились на 40,2 млн рублей.

Из включенных в перечень куз-
басских угольных предприятий, 
обязанных уплачивать дополни-
тельные взносы, в 2016 году не 
приступили к уплате АО «Разрез 
«Инской» и предприятия, находя-
щиеся в различных стадиях бан-
кротства: ОАО «Шахтоуправление 
Анжерское», ООО «Шахта Колмо-
горовская-2», ООО «Техно-Сер-
вис», ЗАО «Угольная Компания 
«Казанковская» филиал «Шахта 
«Тагарышская», ООО «Шахта им. 
Дзержинского», ООО «АМК ШСУ», 
ООО «ОЭУ Блок №2 ш. «Анжер-

ская-Южная», ЗАО «Сибирские 
Ресурсы».

Напоминаем, с 1 января 2011 г.
вступил в силу Федеральный за-
кон от 10.05.2010 г. №84-ФЗ «О 
дополнительном социальном 
обеспечении отдельных кате-
горий работников организаций 
угольной промышленности». Он 
предусматривает дополнитель-
ные меры социального обеспече-
ния в виде ежемесячной доплаты 
к пенсии. На доплату могут рас-
считывать пенсионеры, у которых 
имеется стаж подземной работы 
по добыче угля, сланца, на стро-
ительстве шахт и открытых гор-
ных работах (включая личный со-
став горноспасательных частей) 
не менее 25 лет. Либо не менее 
20 лет в качестве работников ве-
дущих профессий: горнорабочих 
очистного забоя, проходчиков, 
забойщиков на отбойных молот-
ках, машинистов горных выемоч-
ных машин.

Подготовила Мария Макова.

//  к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!
С 4 по 13 мая 2016 года с 15 до 17 часов вы може-

те обратиться к заместителям губернатора Кемеровской 
области, руководителям исполнительных органов госу-
дарственной власти Кемеровской области отраслевой и 
специальной компетенции, иных органов по телефонам 
«прямой линии»:

4 мая - Шнитко Александр Николаевич, началь-
ник департамента строительства Кемеровской области, 
тел. 8 (3842) 58-55-45.

5 мая - Кислицын Дмитрий Владимирович, упол-
номоченный по правам ребенка в Кемеровской области, 
тел. 8 (3842) 34-95-96.

6 мая - Трихина Вероника Валерьевна, началь-
ник департамента по развитию предпринимательства 
и потребительского рынка Кемеровской области, тел. 8 
(3842) 58-65-31.

10 мая - Тюрина Ольга Анатольевна, руководитель 
управления Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии по Кемеровской об-
ласти, тел. 8 (3842) 36-35-80.

11 мая - Данильченко Александр Владимиро-
вич, заместитель губернатора Кемеровской области (по 
угольной промышленности), тел. 8 (3842) 36-25-87.

12 мая - Третьяков Олег Борисович, начальник де-
партамента сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Кемеровской области, тел. 8 (3842) 
36-33-78.

13 мая - Чепкасов Артур Владимирович, началь-
ник департамента образования и науки Кемеровской об-
ласти, тел. 8 (3842) 36-43-21.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 
17.30 работает телефон обращений к губернатору Кеме-
ровской области - 8 (3842)58-41-97.
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Странный Кемерово
В минувшее воскре-
сенье прошла вось-
мая, последняя в этом 
сезоне уличная экс-
курсия Владимира 
Сухацкого по старому 
Кемерову. Наш корре-
спондент прогулялся с 
краеведом по центру 
города из конца 18-го 
века в век 20-й и уз-
нал массу интересных 
фактов. Например, 
почему в 20-х годах 
прошлого столетия 
в Кемерове нельзя 
было танцевать, за что 
остров Кемеровский 
прозвали «Островом 
нудистов», где в го-
роде следует искать 
золото и как отсут-
ствие капитального 
моста повышало рож-
даемость.

Путешествие в Комарово мы 
начали с площади филармо-
нии. Это не опечатка: по версии 
историка Игоря Ускова, которую 
разделяет Сухацкий, Кемерово – 
вовсе не Кемерово…

Комарово + Щегловск 
= Кемерово

Началось всё с похода Ерма-
ка в Сибирь, напоминает крае-
вед. Продвигаясь дальше на вос-
ток, казаки возводили на своем 
пути форты или остроги. Так в 
1665 году в районе нынешнего 
села Верхотомское, в 16 киломе-
трах от современного Кемерова, 
появился острог Верхотомский. 
Постепенно казаки осваива-
ли и соседнюю территорию. За-
имка одного из них по фамилии 
Комаров находилась на грани-
це нынешних Кировского и Руд-
ничного районов. Именно здесь 
впоследствии появилась деревня 

Комарово, давшая название на-
шему городу (Усков приводит до-
кументы 1700 года, где фигури-
рует именно «Комарово»). А на 
другом берегу реки была дерев-
ня Щеглово, которую 18 сентя-
бря 1698 года отметил на новой 
карте Сибири тобольский кар-
тограф Семён Ремизов. Она на-
ходилась на месте деревни Крас-
ной – позже ее жители (щеглы) 
перебрались на левый берег и 
расселились вдоль устья Иски-
тимки (официальное название – 
Усть-Искитимск) и вдоль Томи 
до сегодняшнего горсада. Этимо-
логия названия села традицион-
ная: каждый третий в нём был по 
фамилии Щеглов. Щеглы выра-
щивали зерновые и делали сли-
вочное масло, которое продава-
ли томским купцам, – они были 
очень предприимчивы. «Щеглы 

– кулаки-хитрюги, всё непродан-
ное зерно складывали в амбар: 
если следующий год будет неуро-
жайным, я в два раза больше про-
дам, считали они, – говорит Вла-
димир Сухацкий. – Так что село 
было богатое. 60% его населения 
относились, как сейчас принято 
говорить, к среднему классу».

По улице Базарной
До 1968 года на месте филар-

монии стоял дом Ивана Гаврило-
вича Щеглова, одного из потом-
ков старожильческого рода (дом 
снесли, когда начали готовить 
площадку под учреждение куль-
туры). Здесь же появились пер-
вые улицы: Щегловская (ныне 
Мичурина); Никольская (Со-
ветский проспект), названная в 
честь Никольской церкви, сто-
явшей на месте гостевого дома 
обладминистрации, а народное 
название этой улицы – Ското-
прогонная, ведь по ней гнали 
скот на заливные луга, которые 
начинались в районе «Карболи-
та»; Базарная (Красная) – от неё 
до современной 50 лет Октября 
тянулся большой базар. 

«Привыкайте к историче-
ским названиям улиц родно-
го города: они гораздо больше 
значат, на мой взгляд», – гово-
рит Владимир Александрович 
и ведёт экскурсию дальше – по 
улице Базарной в сторону Томи. 
Останавливаемся около эконо-
мического корпуса КемГУ. Сна-
чала здесь был погост Николь-
ской церкви, затем в 1939 году 
на этом месте построили школу 
№41, куда в войну эвакуирова-
ли госпиталь, специализировав-
шийся на ортопедических ране-
ниях. С октября 1941-го по март 
1942-го, меньше чем за полго-
да, здесь вылечили 1900 человек, 
смертей при этом было – 18. По-
том в здании сидел партийный 

аппарат, потом вернулась школа…
Идём дальше – администра-

тивное здание на Арочной, 41. 
Это один из домов так называ-
емого Жилкомбината – жильё 
для пролетариев, которые по-
сле революции со всего мира по-
тянулись в Щегловск (получил 
статус города в 1918 году) стро-
ить АИК Кузбасс. Все четыре 
дома Жилкомбината с его ком-
натушками-каютами ориенти-
рованы строго с севера на юг: 
пошли на работу – светло, вер-
нулись домой – светло.

Река и демография
Квартал Притомской набе-

режной начал отстраиваться в 
30-е годы. «Набережная пред-
ставляла собой жалкое зрелище: 
вода была очень большая, вес-
ной неукреплённый берег смы-
вало начисто. В 1940 году его 
размыло в длину на 300 метров и 
в ширину на 10: стоявший здесь 
деревянный ресторан «Весна» 
свалился вниз и поплыл…»

Кстати, первый ресторан в 
Кемерове появился за зданием 
КУМИ в начале 30-х. Он работал 
до полуночи. «И самое главное  –  
в объявлениях это подчеркива-
ли – там разрешалось танцевать. 
В Щегловске в 1923-25 годах за-
прещены были светские танцы 
как буржуазный предрассудок».

Зато кемеровчане не стес-
нялись купаться голышом на 
острове Кемеровский – после 
рабочей смены весь коксохим 

бежал туда освежиться. Этому 
очень удивился американский 
коммунист Том Баркер, который 
побывал в городе летом 1926 
года и тоже забрёл на остров ис-
купаться. Немало подумав, он 
тоже разделся и, как пишет в 
своих воспоминаниях, «бросил-
ся в эту бесстыжую Томь». Ско-
рее всего, у наших пролетариев 
просто не было купальных ко-
стюмов, считает Владимир Су-
хацкий. Здесь же, на острове Ке-
меровский, мыли золото.

Капитального моста через 
Томь не было до 1952 года: рабо-
тала паромная переправа, а за-
тем – понтон, который наводи-
ли летом. Зимой ходили по льду. 
В межсезонье сообщение меж-
ду двумя берегами прекраща-
лось. «Если вы живете на правом 
берегу, а работаете на коксохи-
ме, то два раза в год вынужде-
ны на месяц-полтора искать по-
стой. А Щегловск, да и Россия 
вообще, после войн и революций 
был царством вдов. Мужиков 
было мало, и вот они шли на по-
стой… Многие не возвращались. 
Сохранилось письмо граждан-
ки Пальчиковой в профком кок-
сохима. Она пишет: «Прошу пре-
доставить моему мужу отпуск на 
время шугахода. Это мой второй 
муж, первый, как ушел прошлой 
весной, так и не вернулся». Ке-
меровский ЗАГС по поводу «при-
блудного мужа» в свою очередь 
разъяснял женщинам, что нужно 
вставать на учет, чтобы спраши-
вать с него по всей строгости.

Осенью – в Соцгород
Владимир Александрович 

рассказал ещё массу малоиз-
вестных подробностей о городе: 
например, о том, что в Томи во-
дились осетры и лососевые; что 
воинский мемориал на набереж-
ной должен был быть облицован 
шоколадного цвета гранитом; 
что театр драмы мог бы быть в 
два раза ниже и шире… Всё это 
лишь малая толика того, о чём 
Сухацкий пишет в своей новой 
книге «Странный Кемерово», из-
данной тиражом в 200 экземпля-
ров. Половина от этого числа уже 
разошлась на презентации 16 
апреля в творческом объедине-
нии «Кот да Винчи». «Котовцы», 
кстати, и придумали прогулки с 
Сухацким, которые шли по вос-
кресеньям весь март и апрель. Их 
посетило 120-140 человек. По от-
зывам «прогульщиков», родной 
город, раньше казавшийся ничем 
не примечательным, открылся 
для них как уникальное место. В 
«Коте» говорят, что историков у 
нас много, но тех, кто может рас-
сказывать так, как Владимир Су-
хацкий, больше нет.

– Осенью прогулки с Сухацким 
продолжатся по новому марш-
руту. Владимир Александрович 
поведёт в Соцгород: участок от 
«Швейки» до вокзала, историче-
ский вид которого вскоре может 
изменить строящийся на месте 
рынка офисный центр. В новой 
экскурсии краевед хочет прове-
сти связь между прошлым и ско-
рым будущим – показать, что мы 
имели и что можем получить.

Ксения Гордийчук.

//  прямая речь

Владимир Сухацкий, журналист и краевед:
– У меня не было никакого опыта проведения уличных экскурсий, а 
у них своя специфика. Это пешая прогулка, это ограниченное число 
людей. Также должна быть привязка к локациям, чтобы человек на 
этом самом месте погрузился в атмосферу прошлого – нужно вклю-
чать воображение. А поскольку это масса серьёзной информации – 
имен, фамилий, дат – нужно иногда пошутить.
В итоге всё превзошло мои ожидания. Удивило, во-первых, то, что 
люди так интересуются. Еще 20-30 лет назад у кемеровчан массово не 
было никакого желания знать о Кемерове. А тут – самые разные воз-
расты. Многие с детьми. Однажды пришли с коляской. Второе, самое 
приятное, что люди очень многое знают. Не я один говорю. Я считаю, 
что экскурсия удачна, если получается общение, диалог, а не монолог.

  Первые многоквартирные дома в районе Притомской набережной 
были социальным жильём для рабочих. Фото Ольги Фёдоровой.

  Томь была рыбным местом: кемеровский рыбозавод в 30-е годы  выпускал ежедневно по 3 тонны солёной нельмы. 
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  Наш земляк Тимофей Калачиков нашел ковчег 
еще в 1920 году

  Хранительница тайны ковчега и семейного рас-
сказа - 94-летняя Ульяна Тимофеевна.

«Знаю, где Ноев ковчег!»
Кузбасская семья хранит подробности неизвестной, но успешной 
экспедиции на гору Арарат, нашедшей библейский корабль…

Сенсационную весть о том, что 
лично видел остов легендарного 
ковчега, выдержавшего Всемир-
ный потоп, привез домой красно-
армеец Калачиков. Ему верили и 
не верили...

– С тех пор прошел почти век, – 
качает головой его 94-летняя дочь 
Ульяна Тимофеевна Калачикова 
(Харина). – Какая-то война была, 
очередные действия. Про них не 
помню, а рассказ отца, как он лич-
но трогал Ноев ковчег своими ру-
ками, – да разве ж такое забыть?

Борт
В 1920-м в роду Калачиковых 

хранителей привезенной издале-
ка тайны о корабле, описанном в 
Библии, должно было бы стать 
очень много. Ведь у красноар-
мейца Тимофея Ивановича Ка-
лачикова тогда насчитывалось 
аж 27 братьев и сестер!

– Им всем отец – Иван Кала-
чиков, и до Октябрьской рево-
люции он был «тысяцким». Со-
бирал в казну царскую подати, 
жил недалеко от Кузнецка, был 
крестьянином хозяйственным. 
Его уважали, потому что не раз 
за своих работников налоги пла-
тил, выручал… Но работников 
вообще-то у него было мало, и то 
нанимал лишь в страду. Детей же 
родных – вон сколь! С первой же-
ной – половину нарожали, и жена 
умерла. А женился на другой – 
снова много детей народилось. И 
ко времени революций дети вы-
росли все. Одни – за нову власть 
пошли, другие – против. Так и 
повыбило весь род.

И нести тайну ковчега Тимо-
фею-очевидцу, вернувшемуся в 
родную деревню, пришлось са-
мому.

И хотя своих детей у него тоже 

потом родилось пятеро, все сы-
новья «ушли» на тот свет рано 
(двое погибли на Великой Отече-
ственной, двое – после), и толь-
ко дочь Ульяна и ее сын Виктор 
всегда были рядом… И который 
раз слушали они сухого старика 
с «будённовскими» усами, в веч-
ной милицейской фуражке, веч-
но занятого по хозяйству и удив-
ляющего своей неиссякаемой 
казачьей энергией.

Верно, небесам это и вправду 
было нужно – нести быль о ко-
рабле и потопе дальше… Ведь Ти-
мофей Калачиков, красноармеец, 
единственный кузбассовец, ви-
девший Ноев ковчег, прожил до 
ста лет, умер в 1996-м. И теперь 
дочь и внук несут его слово…

…Началась же эта история в 
1916-м с известного знамения, 
увиденного в разных местах Рос-
сии, в том числе и под старым 
Кузнецком.

– Всё село смотрело вверх, на 
небо. По нему плыли навстречу 
друг другу два облака. Одно было 
похоже на белого всадника на бе-
лом коне, другое – на красного 
всадника на красном коне. Они, 
встретившись, не просто стол-
кнулись в чистом небе. Бились, 
бились… И старые женщины го-
ворили тогда: «Быть беде»…

Что потом за революция прои-
зошла, толком в нашей Ячменю-
хе и не поняли поначалу. Но стар-
ший брат Тимофея служил в то 
время в армии, стал участником 
Октябрьской революции и, как 
приехал домой на побывку, нет, 
чтобы поостеречься, помолчать 

– развыступался вечером за сто-
лом, что они, мол, скоро всех бо-
гачей по всей стране к стенке по-
ставят. Его и застрелили в тот же 
вечер, тайно, через окно – прямо 
с улицы…

А Тимофей собирался ехать 
служить вместе с ним. И как ни 
отговаривали родные – поехал.

Он воевал за «красных» в кор-
пусе у Будённого. Летом 1920-го 
попал на Кавказ. Бандиты («отец 
их называл басмачами» (но по-
кавказски их звали «дашнаки». 

– Ред.) набегами на сёла меша-
ли устанавливать новую власть. 
И «красные» в одну из операций, 
преследуя неприятеля, начали 
подниматься на Арарат…

– Наши разделились, чтобы 
окружить уходивших «белых» 
по горе с двух сторон, – хорошо 
помнит не раз рассказанную Ти-
мофеем Ивановичем историю 
его внук. – Подъем был тяжел. 
И где-то примерно на середине 
бойцы наткнулись на стену. Дед 
говорил: «Стена длинная – сра-
зу не обойти. На ней мох, кусты 
растут. Цепляешься за куст, чтоб 
до верха добраться, а куст отры-
вается, и ты летишь вниз. Стена 
высокая – за два метра. Дед не за-
лез – другие залезли. Долбили 

прикладами стену и верх, оказав-
шийся бортом ушедшего в землю 
корабля. Дерево как полуокаме-
невшее от древности, ни щепоч-
ки не отбили. И стена сделана не 
из бревен, а из тёсаных досок, по-
догнанных ровно, гладко друг к 
другу… (Дед Тимофей после всю 
жизнь плотничал, до 90 лет по-
могал людям дома строить, он 
ошибиться в воспоминаниях о 
строении ковчега не мог.)

Бойцы пошли вдоль борта. 
Крестились, молились, конечно. 
Про то, что нашли они именно 
Ноев ковчег, мигом по всей цепи 
разошлось.

– А какого размера был ко-
рабль?

– Большой, очень большой, – 
поясняет дочь бойца Калачикова. 

– По форме – как лодка, продол-
говатый такой. А какая глубина? 
Красноармейцы лазили по ковче-
гу, но глубину – всё было не по-
нять, всё глиной, камнями засы-
пано. Подо льдом ковчег сколь 
раз был…

Бой
Казалось бы, там, у ковчега, вы-

звавшего шок и душевный тре-
пет, должны были бойцы, «крас-
ные» и «белые», опустить оружие… 
Вспомнить добрые бабушкины 
рассказы о библейском Ное или 
строгие школьные уроки «Закона 
божьего». О том, как когда-то, не-
сколько тысяч лет назад, человече-
ство, погрязшее в грехах, было уже 
наказано и погибло в посланном 
свыше Всемирном потопе. Только 
Ной с семьей и с живностью, пред-
упрежденный Богом и построив-
ший ковчег заранее, спасся. 40 су-
ток мотало его корабль по волнам, 
пока не нашел он единственный 
клочок суши – верхушку, самой 
высокой на то время горы на Зем-
ле… И с тех пор человечество нача-
ло всё сначала, и должно бы было 
понять и ценить данный шанс…

– Но о чем думал дед Тимофей 
Иванович, идя вдоль борта ков-
чега?

– О том, что идет Гражданская 
война, и надо быть начеку, – пом-
нит внук. – Конец лета, в горах хо-
лодно. Туман. И в тумане он вдруг 
увидел навстречу поднявшийся 
из-за камня силуэт человека. Тот 
в деда целиться стал. А дед успел 
выстрелить первым… А ведь то не 
«белый» был, а товарищ из дедо-
ва отряда, из той, второй группы, с 
которой поднимались в гору с двух 
сторон... Дед подбежал, наклонил-
ся: «Господи, да это же свой»! За-
кричал: «Прости!» И упал тут же 

– от удара прикладом по шее – уже 
сам без сознания. Это товарищ с 
отряда взлютовал и ударил за то, 
что друг того лучший убит.

…Сколько красноармеец Кала-
чиков, с перебитой шеей, наспех 
перевязанный, пролежал на зем-
ле у ковчега, неизвестно. Отряд 
ушел в гору дальше. И, спускаясь 
по окончании военной операции, 
забрал его с собой, отвез к врачам.

О чем думал Тимофей Ивано-
вич возле ковчега, когда включа-
лось сознание, осталось только в 
душе его, навсегда… О том, что че-
ловечество продолжает грешить, 
и что брат продолжает стрелять в 
брата. После госпиталя он больше 
не воевал. Только плотничал…

Лариса Максименко.

//  о главном

Загадка мира
Два последних века Ноев ковчег усиленно ищут ученые разных 
стран – причем в разных местах. А на Большом Арарате им в по-
мощь теперь снимки со спутников и документы. Например, рапорт 
русского военного летчика Росковицкого, в годы Первой мировой, в 
1916-м, летевшего над Араратом и увидевшего очертания корабля.

Арарат в Армении, считается, уже осмотрен. И последние надежды 
найти ковчег возлагались на секретный западный склон, после Пер-
вой мировой отошедший Турции и занятый военными. Но экспедиции, 
с разрешением и без, уже начали попадать и туда, возвращаясь с про-
тиворечивой информацией.
Осенью 2009-го турецко-китайская экспедиция заявила, что нашла там об-
ломки ковчега, на что сразу же обрушились, назвав их подделкой, скептики.
В 2004-м на западном склоне отработала первая и единственная пока 
экспедиция из России – Вадима Черноброва, руководителя «Космопои-
ска», прошедшего маршрутом самолета Росковицкого. « Находки нами 
были сделаны две, – рассказывает ученый. – На высоте 1950 метров наш-
ли остов, только при рассмотрении корабль оказался сложен из камней 
(и анализ это подтвердил), и стены оказались загоном для овец… А на 
высоте около 4725 метров над уровнем моря мы увидели второй объект, 
еще больше похожий на лежащее на боку судно. Оно оказалось натёка-
ми лавы. Так что, возможно, ковчега в том месте нет, а может, и не было… 
Хотя нельзя не принимать во внимание то, что ледник тысячи лет активно 
двигался…» Ученый уже даже больше склоняется к тому, что искать ков-
чег нужно в России – на дне моря у другой горы с названием Арарат, что в 
Краснодарском крае. И уже приборы его нащупали на дне объект прямо-
угольной формы…
Однако отправленные Черноброву «Кузбассом» подробности расска-
за красноармейца Калачикова, увидевшего ковчег на 84 года раньше 
экспедиции «Космопоиска» все-таки на Большом Арарате, описывают 
тот же самый склон и всё-таки деревянный борт! Да и дочь Калачикова 
помнит: «Отец говорил: их несколько было, ковчегов, лодок-то на горе. 
Об этом говорили бойцы, когда отвозили его в госпиталь». Так что за-
гадка продолжить звать ученых…

  Красноармеец Калачиков в 1920-м и экспедиция Чернобро-
ва в 2004-м, похоже, поднимались на Арарат по одному сверх-
секретному склону
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//  вопрос-ответ

И как же завести моторчик, 
когда отсутствует заборчик?

Настало время обра-
титься к логопеду – у 
дочери проблемы с про-
изношением некоторых 
звуков. Особенно стра-
дает звук Р. Но! Началась 
активная смена зубов. 
Возможна ли постанов-
ка звука Р при несохран-
ном верхнем ряде зубов 
по причине их смены?

Ирина Логунова. 
г. Березовский.

На вопрос нашей чита-
тельницы отвечает Юлия 
Долгих, учитель-лого-
пед кемеровского детсада 
№160 и «Логопедического 
кабинета на Радуге»:

– Да, постановка звука 
возможна. И я бы даже ре-
комендовала ее в случае, 
если ребёнок уже начал за-
менять звук Р. Во-первых, 
как и для всех звуков верх-
него подъёма, для завода 
«базового моторчика» (слу-
жащего в дальнейшем для 
постановки звука Р), тре-
буется надёжный нижний 
каркас языка. Во-вторых, 
нужна достаточная воз-
душная струя, будто вы-
талкивающая произноси-
мый звук или комбинацию 
звуков из ротовой полости 
наружу. В-третьих, кончик 
языка при постановке та-
кого сильного сонора, как 
звук Р, обязан быть пун-
ктирно чётким и чувстви-
тельным.

Последнее условие рас-
смотрим подробнее. В слу-
чае, если кончик языка не 
раздвоен (подъязычная уз-
дечка не уходит стрелкой в 
край языка), ребёнок лег-
ко выполняет упражнение 
«Спрячем кончик язычка 
за нижние и верхние зуб-
ки и почистим их», «Почи-
стим домик» (бугорок за 
верхними зубками (альве-
олы) – предпосылок для 
невозможности постанов-
ки звука Р на данном эта-
пе нет. В противном случае 

требуется дополнительная 
коррекционная работа, на-
правленная на повышение 
чувствительности кончи-
ка языка, сохранности от-
работанной до автоматиз-
ма позы артикуляционного 
аппарата.

В добавление отмечу: 

если звук поставлен гра-
мотно с точки зрения его 
локализации по месту об-
разования, то сменившийся 
в срок передний ряд зубов 
(в данном случае верхний) 
лишь подчеркнёт полноту и 
индивидуальность. Так что 
дерзайте смелее!

//  не пропустите

Пасхальные забавы 
и мастер-классы

1 мая в музее-заповеднике «Том-
ская Писаница» широко отметят один 
из самых главных православных 
праздников.

В 13.00 у часовни в честь Святых 
Равноапостольных Кирилла и Мефо-
дия пройдет пасхальный молебен, ко-
торый совершит иерей Вячеслав Моро-
зов. Он же освятит яства, принесенные 
гостями. После этого начнутся настоя-
щие народные гулянья: катание краше-
ных яиц по желобам, качели-тычки и 
прочие забавы.

Для всех желающих пройдут мастер-
классы по росписи яиц и изготовлению 

тряпичного пасхального зайца. «Удар-
ной» частью программы станет высту-
пление фольклорных ансамблей, в репер-
туаре которых не только народные песни 
и танцы, но и пасхальные песнопения.

А 2 и 3 мая в музее-заповеднике прой-
дут дни семейного отдыха. С 13.00 на цен-
тральной сцене для зрителей будут пред-
ставлены развлекательные программы. 
Все желающие смогут принять участие в 
различных играх и конкурсах.

«Алиса в Стране Чудес»
– долгожданная премьера в Кемеров-

ском областном театре кукол. Начало 
29 апреля в 18.00, 30 апреля – в 13.00.

Спектакль, рассчитанный на детей от 
шести лет, расскажет о том, что в Стра-

не Чудес время бежит по-своему, и каж-
дый зависит от него. И это время не стоит 
торопить – иначе оно может обидеться! 
Смелость поможет главной героине сказ-
ки Алисе в ее опасном, полном загадок 
и трудностей путешествии, а благодаря 
своей доброте и любознательности она 
сможет обрести новых друзей и помочь 
жителям Чудесной Страны.

Напомним, что Кемеровский област-
ной театр кукол стал победителем кон-
курса по содействию молодой режиссу-
ре министерства культуры РФ и получил 
финансовую поддержку на постановку 
спектакля «Алиса в Стране Чудес». Ав-
тор инсценировки и режиссёр спектакля 

– Станислав Садыков. Художник-поста-
новщик – лауреат премии «Золотая ма-
ска» Захар Давыдов (г. Санкт-Петербург).

По словам режиссёра спектакля, он 
стремился показать особенности эпохи, 
в которую была написана эта удивитель-
ная сказка, разобраться в том, что тогда 
двигало людьми, и понять, что вообще с 
нами делает время.

* * *
30 апреля в рамках «Творческой 

мастерской на Красной Горке» прой-
дёт очередной мастер-класс.

В этот раз в кемеровском музее-запо-
веднике будут раскрашивать яйца для 
праздничного пасхального стола. Хозяе-
ва обещают, что интересно будет и детям, 
и взрослым. В стоимость билета входит и 
экскурсия. Все вопросы можно задать по 
телефону 45-43-43.

Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

//  наши конкурсы

«Вместе весело расти!»
Областная газета «Кузбасс» и центр раннего и ре-
чевого развития «СЕМА» продолжают фотоконкурс 
для родителей.

Дорогие мамы и папы, а также ба-
бушки дедушки! До 5 мая включи-
тельно мы ждем от вас фотографии 
и рассказы о том, как и чем вы раз-
виваете своих деток! Это может быть 
портрет с вашей авторской игрушкой, 
фрагмент занятия по какой-то мето-
дике, совместное рисование манкой и 
так далее.

За самые интересные фотоотчеты 
(+ рассказы/частушки/стихи и про-
чее) предусмотрены призы. Заняв-
шие 1-е место получат сертификат на 
1000 рублей, 2-е место – сертификат 
на 500 рублей, 3-е место – право на 
одно бесплатное развивающее заня-
тие в центре раннего и речевого раз-
вития «СЕМА».

Конкурсные работы принимают-
ся и в «бумажном», и в электронном 
виде. И обязательно оставляйте свой 
контактный телефон! 

Письма следует присылать по 

адресу: 650991, г. Кемерово, пр. 
Октябрьский, 28, редакция га-
зеты «Кузбасс» (пометка: КОН-
КУРС), или на e-mail ведущей 
детской странички Анны Тимо-
щук: anitim7@yandex.ru (пометка: 
КОНКУРС). Все уточняющие во-
просы можно задать по телефону 
(8-3842) 35-39-76.

//  внимание!

Областная газета «Кузбасс» и арт-студия «Школа креатива» (тренинг пра-
вополушарного рисования «Научись рисовать за 1 день» и мастер-классы 
по живописи «Нарисуй картину за 3 часа») завершают конкурс рисунков 
на тему «Мечты о лете». Сегодня последний день, когда мы еще прини-
маем ваши рисунки на заданную тему. Три победителя получат подароч-
ные сертификаты на мастер-классы в школе креатива!
Напомним условия: возраст участников – от 5 до 14 лет. Отправлять 
письма следует на e-mail ведущей детской странички Анны Ти-
мощук: anitim7@yandex.ru (пометка: КОНКУРС). Обязательно остав-
ляйте свой контактный телефон! 
Об итогах конкурса, победителях и самых ярких участниках мы напишем 
уже в следующем четверговом номере, 5 мая.

Простые упражнения для выговаривания Р, 
которые можно выполнять дома:

– игра «Чистые зубки»: улыбаемся и чистим кончиком 
языка заднюю поверхность верхних зубов (следите, чтобы 
нижняя челюсть ребенка оставалась неподвижной);

– игра «Дразнилки»: высовываем язычок между зубов и 
болтаем им вверх-вниз (можно попросить ребенка порычать 
или сказать таким способом несколько слов);

– игра «Моторчик»: кладем пальчик под язык и двигаем 
язычком из стороны в сторону (обязательно проконтроли-
руйте, чтобы руки ребенка были чистыми);

– игра «Лошадка»: предложите малышу поцокать языч-
ком, изобразив цокот копыт лошади;

– игра «У кого язык длиннее?»: посоревнуйтесь со своим 
дошколенком, кто дальше высунет язык, кто дотянется язы-
ком до подбородка, до носа.
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//  спринт-
новости

НАГРАДА
Прокопчанин Виталий 
Миллер удостоен премии 
«Золотой пояс» Рос-
сийского союза боевых 
искусств в номинации 
«Лучший тренер года».

Награждение состоялось 
в Государственном Крем-
лёвском дворце в Москве. 
Открывая церемонию, со-
председатель РСБИ Сергей 
Кириенко зачитал официаль-
ное приветствие президента 
РФ Владимира Путина.

Виталий Миллер – за-
служенный тренер России, 
старший тренер мужской 
сборной страны по тайскому 
боксу. Самые известные 
его воспитанники – много-
кратные чемпионы мира и 
Европы среди любителей и 
профессионалов Артём Ле-
вин и Артём Вахитов, а также 
победители престижных тур-
ниров Александр Вежеватов 
и Константин Хузин.

Виталий Миллер был 
секундантом своего земля-
ка Григория Дрозда в его 
победном бою за звание чем-
пиона мира среди профессио-
налов в первом тяжелом весе 
(до 90,8 кг) по версии Всемир-
ного боксерского совета.

Примечательно, что 
«Золотой» пояс» повторно не 
вручают, эта награда – самая 
престижная в Российском 
союзе боевых искусств.

ХОККЕЙ 
С ШАЙБОЙ
Защитник Роман Ма-
нухов и нападающий 
Кирилл Капризов из 
новокузнецкого «Ме-
таллурга» вызваны в 
олимпийскую сборную 
России.

Команда, составленная 
из потенциальных кандида-
тов для поездки на зимние 
Игры-2018 в Южной Корее, 
под руководством Олега 
Браташа тренируется в под-
московном Новогорске, а 30 
апреля и 1 мая проведет кон-
трольные матчи в Венгрии с 
хозяевами льда и сборной 
Казахстана.

В минувшем чемпионате 
Континентальной хоккей-
ной лиги 19-летний Кирилл 
Капризов возглавил список 
лучших бомбардиров «Ме-
таллурга», набрав 27 очков 
(11 заброшенных шайб плюс 
16 голевых передач). Роман 
Манухов – самый результа-
тивный защитник «стале-
варов» в сезоне – 23 балла 
(4+19). В марте 22-летний 
игрок участвовал в первом 
тренировочном сборе наци-
ональной команды накану-
не чемпионата мира-2016 
(Москва, Санкт-Петербург, 
6-22 мая).

Ныне, как уже сообщала 
наша газета, к главному 
турниру сезона готовятся три 
воспитанника новокузнецкой 
спортивной школы: вратари 
Сергей Бобровский, Илья 
Сорокин и нападающий Иван 
Телегин.

Андрей Тарков.

//  хоккей с мячом

Раскрепощённое созидание
Кемеровская команда готовится соперничать с лидерами суперлиги

Сегодня кемеровский «Куз-
басс» проведет предпо-
следнюю тренировку на льду 
губернского центра зимних 
видов спорта, а в мае продол-
жит рабочий цикл на «земле».
В апреле занятиями коман-
ды, занявшей шестое место 
в XXIV чемпионате России, 
руководит 33-летний тренер 
Алексей Китьков. Рулевой 
кемеровчан Николай Кадакин, 
отметивший недавно 40-й 
день рождения, завершает 
обучение в Высшей школе 
тренеров в Москве.

«Тренер без эмоций – 
путь в никуда»

– Алексей, в чем особенность трени-
ровочного процесса после окончания 
сезона? – с этого вопроса началась наша 
беседа с тренером «Кузбасса» в раздевалке 
команды.

– Первым делом – восстановительный 
период после напряженных баталий в чем-
пионате страны. А во время ледовых тре-
нировок много играем, апробируем новые 
связи, новые комбинации, совершенствуем 
технические элементы. Подходящее время 
для созидания, поскольку результат не до-
влеет, и ребята чувствуют себя раскрепо-
щенно.

В мае – пять занятий в неделю: флор-
бол, силовые тренировки, кросс... Делаем 
акцент на упражнения со штангой, чтобы 
после отпуска парни были готовы к боль-
шим нагрузкам. Накануне отдыха сформи-
руем состав на первый предсезонный сбор. 
Конечно, пригласим резервистов из «моло-
дёжки».

– Всего год назад вы закончили игро-
вую карьеру. Как идёт адаптация на но-
вом поприще?

– Адаптация началась сразу после сезона: 
Николай Ильич Кадакин уехал на учебу, и я 
без раскачки включился в тренировочный 
процесс. Потом – «предсезонка», трудовые 
будни, которые приносят удовольствие, по-
скольку занимаешься любимым делом, и 
хочется прогрессировать в профессии.

– Классический афоризм: «Чтобы 
стать хорошим тренером, надо убить в 
себе игрока»…

– «Убиваю» его клюшкой (во время мат-
чей Китьков неизменно с орудием труда 
хоккеистов. – В.А.). А если серьезно, тре-
нер без эмоций – путь в никуда. Прав я или 
не прав, но не могу во время матчей спокой-
но стоять у кромки поля. Считаю, что ребят 
«заряжает» энергия, исходящая от трене-
ров и, конечно, от болельщиков.

Жаль, что у нас не проходят семинары 
для молодых тренеров. Учимся на прак-
тике. К счастью, у меня есть определенная 
база знаний, полученная на спортфаке Ке-
меровского госуниверситета. Благодарен 
преподавателям за этот фундамент. Имей я 
возможность отмотать время назад, более 
сосредоточенно относился бы к учебному 
процессу.

Испытательный полигон
– Китьков-старший успешно работа-

ет с командой юношей «Кузбасс-2000», 

не знающей поражений в своей воз-
растной группе вот уже пять сезонов. 
Владимир Владимирович помогает 
советами?

– С отцом постоянно контактируем, не-
прерывный творческий процесс. Помогаю 
ему на тренировках, пробую свои творче-
ские задумки, которые потом можно ис-
пользовать в команде мастеров. Таким об-
разом, это своего рода испытательный 
полигон для новых идей.

В команде отца – талантливые ребя-
та, приверженные игровой дисциплине, 
воспринимающие тренерские установки. 
Показательно, что «Кузбасс-2000» деле-
гировал четырех хоккеистов в финал юни-
орского первенства страны, где соревнова-
лись парни на два года старше. И младшие 
по возрасту не выпадали из игры, помогли 
«Кузбассу-98» одержать победы с крупным 
счётом во всех шести матчах.

Большое подспорье для воспитанников 
нашей школы – первенство города, где со-
перничали девять команд, в том числе три, 
скажем так, ветеранские, составленные из 
бывших хоккеистов. Для молодежи полез-
но, как говорится, понюхать пороха, набить 
шишек и тем самым сделать шажок во взрос-
лый хоккей, где никто не хочет уступать.

– Вы выходили на лёд в составе «Куз-
басса-2000». Зачем?

– Отец – на тренерском мостике, я – на 
поле. Пробовали различные тактические 
варианты. Поддерживал форму, а в первую 
очередь выполнял роль «дядьки», чтобы 
ребята чувствовали себя увереннее в сопер-
ничестве с мужиками.

Будет игра – будет результат
– Какой была, на ваш взгляд, лучшая 

игра «Кузбасса» в сезоне?
– Не хочу выделять отдельные мат-

чи. Скажу, что большую часть кругово-
го турнира команда показывала неплохой 
хоккей, который нравился болельщикам. 
Обидно, что смазали концовку чемпи-
оната страны. Правда, два четвертьфи-

нальных матча плей-офф с хабаровским 
«СКА-Нефтяником» оставили неплохое 
впечатление.

Считаю, что у нас есть все предпосылки 
для дальнейшего прогресса. Хочется, что-
бы команда росла и двигалась к цели. А 
цель – чемпионский титул.

– Владимир Каланчин по итогам сезо-
на признан лучшим новичком в супер-
лиге. По праву?

– Когда Володя пришел в команду, было 
понятно, что по хоккейному интеллекту он 
готов выступать в суперлиге. Его победа в 
номинации «лучший новичок» – конечно, 
аванс, но аванс вполне заслуженный. Уве-
рен, что Каланчин не снизит требований к 
себе и вырастет до уровня первой сборной 
России. Тем более что он понимает: от на-
шего тренерского штаба поблажек не до-
ждётся.

– «Кузбасс» покинули Тремаскин, 
Ничков, Тарасов, Зубарев. Кто придёт 
на смену?

– Работаем в этом направлении. Главное, 
что команда объединена одной целью, зна-
чит, готова к новым свершениям.

Хочу сказать спасибо Косте Зубареву за 
пять сезонов безупречного служения «Куз-
бассу». Он внес большой вклад в кемеров-
ский хоккей. Профессионал с большой бук-
вы, пример для молодых в отношении к 
спорту. Рад, что был с ним в одной команде 
и как игрок, и как тренер. Знаю, что Костя 
намерен продолжить карьеру, желаю ему 
спортивного долголетия.

– В следующем сезоне команда замах-
нется на большее?

– Скажу, что в минувшем сезоне нам не 
хватало стабильности, но, несомненно, 
есть сдвиг в лучшую сторону в качестве 
игры. Когда команда показывает хороший 
хоккей, результат обязательно придет. Бу-
дем стремиться к вершине, иначе неизбеж-
на стагнация.

Надеюсь, в следующем сезоне сможем 
достойно соперничать с лидерами суперли-
ги русского хоккея.

Вадим Антонов.

  Тренер «Кузбасса» Алексей Китьков ставит во главу угла не результат, а качество 
игры. Фото Вячеслава Айкина.
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев.

//  на дорогах

Быстрей лихачей
С наступлением теплых дней на дорогах вновь 
появились велосипеды, мопеды, скутеры, 
мотоциклы и другая скоростная техника. А 
значит, опять принялись за дело и полицей-
ские мотопатрули Госавтоинспекции, задача 
которых - пресечение нарушений водителями 
двухколесного транспорта.

Австрийские мотоциклы, 
приобретенные в 2014 году при 
поддержке губернатора Ама-
на Тулеева для ГИБДД в целях 
повышения эффективности па-
трулирования кузбасских до-
рог, уже не раз доказывали свою 
необходимость. Только за не-
сколько теплых месяцев про-
шлого года инспекторы ДПС 
пресекли с их помощью сотни 
нарушений Правил дорожно-
го движения водителями мо-
тотранспорта. Около ста пяти-
десяти единиц двухколесной 
техники было доставлено на 
специализированную штраф-
ную стоянку. Скрыться от мощ-
ных (в 150 лошадиных сил) и 
маневренных полицейских мо-
топатрулей большинство нару-
шителей даже не пыталось…

С каждым днем начавшего-
ся мотовелосезона-2016 растет 
счет пойманных лихачей. Так, 
например, только за три дня 
проведения рейдовых меропри-
ятий на территории Кемерова и 
Кемеровского района мотопа-
трулями и экипажами областно-

го батальона ДПС было пресече-
но 37 нарушений, совершенных 
мотоциклистами и водителя-
ми мопедов. В частности, трое 
из них находились за рулем в 
состоянии алкогольного опья-
нения. Пятеро были пойманы 
полицейскими мобильными па-
трулями после того, как не вы-
полнили требования инспекто-
ров ГИБДД об остановке. Девять 
мотоциклистов вообще не име-
ли водительских удостоверений. 
Четыре транспортных средства 
эксплуатировались без госу-
дарственных регистрационных 
знаков, еще два – не были заре-
гистрированы в установленном 
законом порядке. А кое-кто про-
сто гонял «с ветерком» без со-
блюдения правил безопасной 
езды по городским улицам.

По словам заместителя на-
чальника отдела пропаганды 
областного управления ГИБДД 
Анны Танцеревой, до конца мо-
тосезона рейды с участием по-
лицейских мотопатрулей будут 
проводиться практически еже-
дневно.

  До конца мотовелосезона рейды с участием патрульных мото-
циклов будут проводиться практически ежедневно.

//  хочу знать

Если в другом городе украли паспорт…
Скажите, пожалуйста, куда мне обратиться, чтобы как 

можно быстрей оформить паспорт? Дело в том, что я сама из 
Воронежа. Приехала к своей подруге в Кемерово, но два дня на-
зад у меня украли паспорт. А через неделю мне уезжать обрат-
но. Без паспорта, наверное, на поезд не пустят? Могут ли мне 
оформить паспорт за неделю?

Ольга В.,  Кемерово.

Отвечает Лариса Берсе-
нева, начальник отдела обе-
спечения паспортной и реги-
страционной работы УФМС 
России по Кемеровской обла-
сти:

- Сейчас установленный зако-

ном срок оформления паспорта 
не по месту жительства, а также 
в связи с его утратой составля-
ет до 30 дней, а раньше был во-
обще до двух месяцев. Поэтому 
даже при всем желании офор-
мить этот документ в течение 

одной недели не получится.
К тому же в случае кражи 

или хищения паспорта вы долж-
ны обратиться в ближайшее от-
деление или отдел полиции за 
получением талона-уведомле-
ния о регистрации сообщения о 
происшествии, а затем - в под-
разделение Федеральной ми-
грационной службы по месту 
пребывания или обращения.

Поскольку вы проживае-
те в другом городе и по срокам 
оформления не успеваете произ-
вести замену паспорта, то име-

ет смысл оформить временное 
удостоверение личности граж-
данина РФ, которое может быть 
выдано на срок оформления па-
спорта. По этому документу вы 
сможете сесть на транспорт и за-
тем, по прибытии в свой город, 
обратиться в миграционную 
службу по месту жительства.

Для того чтобы оформить 
временное удостоверение лич-
ности, от вас потребуется:

1. Письменное заявление, в 
котором указывается, где, ког-
да и при каких обстоятель-

ствах был утрачен паспорт.
2. Талон-уведомление из по-

лиции (а если он не представ-
лялся, в заявлении необходимо 
указать дату и наименование ор-
гана внутренних дел, куда вы об-
ращались).

3. Три личные черно-белые 
или цветные фотографии разме-
ром 35 x 45 мм с четким изобра-
жением лица строго в анфас без 
головного убора.

За выдачу временного удо-
стоверения госпошлина не взи-
мается.

//  следствием установлено

Минута на искушение
В Кемерове полицейские задержали вориш-
ку, у которого весь процесс кражи денег из 
кассы продовольственного магазина занял 
всего 60 секунд.

Покупателей в это время не 
было, и продавец ненадолго от-
лучилась от прилавка в другое 
помещение. А когда вернулась, 
с ужасом обнаружила, что кас-
са открыта и из нее пропали все 
наличные деньги - около 2900 
рублей. Быстро сообразив, что 
кассу обчистил вор, женщина 
позвонила в полицию.

Прибывшие на место проис-

шествия сотрудники уголовно-
го розыска опросили продавца 
и выяснили, что торговое по-
мещение в течение нескольких 
минут оставалось без присмо-
тра. Найти воришку полицей-
ским помогли записи камер ви-
деонаблюдения, установленные 
в магазине. Просмотрев их, опе-
ративники быстро установи-
ли личность злоумышленника. 

Им оказался человек, которо-
го они уже давно знали, - ранее 
неоднократно судимый 30-лет-
ний наркозависимый житель 
города Кемерово. Съемка четко 
зафиксировала, как он входит 
в торговый зал и оглядывается 
по сторонам. Убедившись, что 
внутри никого нет, молодой че-
ловек открыл кассовый аппарат, 
вытащил всю выручку и быстро 
убежал. Согласно таймеру за-
писи, на все про все воришке по-
требовалось ровно 60 секунд…

«Вычислить» место пребы-
вания и задержать злоумыш-
ленника для оперативников 
было делом техники. Правда, 
деньги к тому времени он уже 
успел потратить на спиртное 
и закуску. Поняв, что попал-
ся практически с поличным, 
многоопытный рецидивист 
признал свою вину и расска-
зал, что пошел на воровство 
якобы только потому, что 
в торговом зале никого не 
было.

По информации пресс-
службы ГУ МВД России по Ке-
меровской области, в настоя-
щее время дознавателем отдела 
полиции «Ягуновский» в отно-
шении мужчины возбуждено 
уголовное дело, в качестве на-
казания за кражу денег из кас-
сы магазина ему грозит до двух 
лет лишения свободы.

//  тем временем

Просто руки опускаются…
В Новокузнецке карманник-рецидивист 

пожаловался поймавшим его полицейским 
на… утрату навыков качественного воров-
ства.

На днях в полицию Новокузнецка обратилась 
40-летняя жительница города и рассказала о 
своей неприятности. Она ехала в автобусе и по-
чувствовала, как кто-то расстегивает ее зажатую 
под мышкой сумку. Обернувшись, женщина сна-
чала увидела, что сумка действительно расстег-
нута, а затем – стоявшего за спиной пожилого 
мужчину, который сжимал в руке ее кошелек.

Женщина почему-то не стала обращаться за 
помощью к другим пассажирам, а, переборов 
страх, сама схватила неудачливого вора и вы-

тряхнула его из салона автобуса на улицу. Опе-
шивший от такого натиска злоумышленник тут 
же протянул ей похищенную вещь, а потом резко 
вырвался и бросился наутек…

По описанию потерпевшей сотрудники уго-
ловного розыска быстро установили личность 
подозреваемого. Это был 62-летний новокузне-
чанин, который прежде неоднократно привле-
кался к уголовной ответственности именно за 
карманные кражи. В отделе полиции, куда его 
доставили, он признался в попытке кражи чужо-
го кошелька, а потом принялся горько сетовать 
на свою «профессиональную воровскую дисква-
лификацию»…

Теперь он снова под следствием.

  Камеры видеонаблюдения, установленные в торговом зале ма-
газина, отчетливо запечатлели весь процесс воровства. Сейчас 
эти 60 секунд записи приобщены к материалам уголовного дела в 
качестве доказательства вины подозреваемого.
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//  зеленая аптека

Подорожник как лекарство и овощ
Это растение никому представлять не надо - 
растет всюду и везде, а в садах доставляет 
немало неприятностей как сорняк. Однако не 
спешите расправляться с ним — это ценное ле-
карственное сырье. Заготавливать подорожник 
- весь целиком или только листья - можно все 
лето. Делать это надо в экологически чистых 
местах: в полях вдали от дорог и уж, конеч-
но, не в городе. Для лечения используют как 
свежий сбор, так и высушенный. Сушку ведут 
на открытом воздухе в тени или на чердаках, 
разложив тонким слоем.

Для тех, кто страдает пробле-
мами с пищеварительным трак-
том, самое время заняться ле-
чением: майский подорожник 
помогает отладить работу кишеч-
ника. 2-3 растения (все целиком) 
заваривают 1 стаканом кипятка, 
настаивают до остывания, пьют 
теплым в два-три приема. Обыч-
но курс лечения проводят весь 
май, повторяют на следующий 
год опять в мае. В особо сложных 
случаях курс повторить через 
полгода, для чего в мае сделать за-
пас растений вместе с корнем.

Сок подорожника использу-
ется при острых и хронических 
энтероколитах и колитах, воспа-
лениях тонких и толстых кишок, 
язве желудка — 1 чайная ложка 
на 1-2 ст. ложки воды; принимать 
3 раза в день за 20 мин. до еды.

При насморке сок, разведен-
ный в теплой воде (1:1), закапы-
вают в нос.

При бронхиальной астме, 
остром бронхите — 3 ст. ложки 
свежих измельченных листьев 
смешать с 3 ст. ложками саха-
ра или меда, в закрытом сосуде 

настаивать в тепле 4 часа; сироп 
принимать по 1 чайной ложке 4 
раза в день за 30 мин. до еды.

Сухие листья в виде настоя 
— прекрасное отхаркивающее 
средство: 1 ст. ложку сырья на-
стоять в стакане кипятка 15 
мин., процедить, принимать по 
2 ст. ложки 2-3 раза в день.

При атеросклерозе: 1 ст. лож-
ку сухих листьев заварить 200 мл 
кипятка, настаивать 10 мин., вы-
пить за 1 час мелкими глотками.

Для снижения артериального 
давления: 20 г сухих листьев за-
лить 200 мл водки и настаивать 
14 дней в теплом месте; прини-
мать по 30 капель 3 раза в день.

При болезни век, для промы-
вания глаз: 1 ст. ложку листьев 
залить 300 мл кипятка, настаи-
вать 2 часа, процедить.

Чтобы синяк был меньше и 
прошел быстрее, приложить на 
ушиб мелко нарезанные листья 
подорожника.

Домашний пластырь для ле-
чения нарывов: толченые све-
жие листья смешать с солью, 
свиным салом и мякишем хлеба.

Если место укуса насекомым 
потереть соком листьев — утих-

нет боль и пройдет жжение.
Лист подорожника входит 

в травяные сборы для лечения 
хронических нефритов, воспа-
лений мочевого пузыря и острых 
респираторных заболеваний.

Лист подорожника содер-
жит витамины С и К, другие 
полезные элементы, что дела-
ет его ценным продуктом пита-
ния, особенно рано весной, ког-
да других овощей еще нет.

Зеленые щи
150 г листьев подорожника, 

50 г щавеля, 5 г моркови, 5 г кор-
ня петрушки, 20 г репчатого лука, 
15 г зеленого лука, 1 ст. ложка 
пшеничной муки, 10 г сливочно-
го масла, яйца, 15 г сметаны, лав-
ровый лист, соль, перец по вкусу.

Молодые листья подорож-
ника отварить 3 минуты, отки-
нуть на сито, затем пропустить 
через мясорубку или мелко по-
резать и тушить в масле 10-15 
минут. Мелко нарезать морковь, 
петрушку, репчатый лук и пас-
сировать в масле. В кипящий 
бульон или воду положить под-
готовленные ингредиенты и ва-

рить 20-25 минут. Заправить 
зеленым луком и специями, до-
бавить белый соус (обжаренная 
мука с маслом), подавать с поло-
винкой яйца на порцию.

Сухая заправка
Листья вымыть, хорошенько 

высушить, измельчить в ступ-
ке или на кофемолке, просеять 
и хранить в закрытой стеклян-
ной банке. Используют как ви-
таминную добавку для заправки 
первых блюд.

Сироп
Молодые листья нарезать, 

уложить в банку, обильно поли-
вая каждый слой медом (мож-
но использовать сахар) и уплот-
няя. Настаивать 10 дней. Затем 
сироп слить, использовать для 
лечения верхних дыхательных 
путей, желудочно-кишечных за-
болеваний. Можно принимать 
его и для профилактики, так как 
состав обладает антитоксичным, 
мочегонным, антимикробным и 
стимулирующим действием.

Тамара Дмитриева.

//  растение для тени

Триллиум
Название этого многолетнего травяни-

стого растения происходит от латин-
ского слова «trillix» - тройной и отра-
жает тот факт, что почти все части его 

существуют в тройном количестве. То есть три 
листа, три лепестка, три чашелистика, трех-
гнездная завязь.

Род насчитывает около 30 видов. Главное от-
личие их в положении цветков, которые или 
как будто сидят на листьях, или расположены 
на прямой цветоножке и устремлены вверх, или 
цветоножка пониклая, а значит, цветок направ-
лен к земле. Ареал природного обитания трил-
лиумов - умеренные районы Северной Америки 
и Восточной Азии, для нашего климата больше 
всего подходят дальневосточные виды.

Триллиум камчатский произрастает в ле-
сах, долинах, по берегам горных рек Саха-
лина, Курильских островов, Хабаровского и 
Приморского краев, Камчатки, Японии, Севе-
ро-Восточного Китая и Корейского полуостро-
ва. Потому в культуре основные его требования 

- естественное затенение, достаточная влаж-
ность почвы. Растение высотой 15-40 см, цве-
тоножка около 9 см, цветок крупный, лепестки 
белые. Кстати, камчадалы с давних времен пло-
ды растения потребляют в пищу, а японцы, по-
мимо плодов, используют отвары из корневищ 
как средство при заболеваниях кишечника.

Триллиум Смолла также невысок, 15-25 см, 
зацветает несколько позже. Цветок мелкий, 
красновато-пурпурный.

Триллиум крупноцветковый – самый, пожа-
луй, эффектный. Представьте: растение высо-
той 15-30 см, а белоснежные цветки до 10 см в 
диаметре!

Триллиум желтый – один из самых распро-
страненных. Высота растения до 30 см, листья 
пятнистые, стебель у основания пурпурный. 
Цветок сидячий, ярко лимонно-желтый.

Как уже сказано, триллиумы хороши для те-
невого сада. Они не терпят одиночества, но на-
растают медленно. На одном месте могут ра-
сти без пересадки 10 и больше лет, и год от года 

куртинка становится все краше. Растения деко-
ративны не только в пору цветения, но и в тече-
ние всего сезона - благодаря своим необычным 
листьям, украшенным мраморной мозаикой из 
темных пятен.

Триллиумы пока редко встречаются в наших 
садах. И этому есть объяснение – сложности с 
размножением. Семян формируется много, но 
зародыш в них недоразвит, значит, всхожесть 
низкая. Более того, ждать прорастания нужно 
два-три года, а цветения – четыре-пять лет.

Деление куста следует проводить в конце ав-
густа. Растение выкапывают, отделяют часть 
корневища с верхушечными почками и выса-
живают в богатую листовым перегноем почву. 
Летом место посадки поддерживают в рыхлом, 
умеренно влажном состоянии. При этом надо 
помнить: длительный застой воды для культу-
ры губителен, нужен хороший дренаж. На зиму 
для страховки растения можно укрыть лесным 
опадом.

Триллиумы красиво смотрятся под пологом 
лиственных деревьев, в партнеры им годятся 
хохлатки, кандыки, ветреницы.

Валентина Дюжакова,
член клуба «Цветоводы Кемерова».

//  опыт

Сеем морковь
Многие садоводы ста-

раются как мож-
но раньше посеять 
морковь по причине 

ее туговсхожести. Мол, всходов 
ждать, как минимум, две неде-
ли, за это время погода устоит-
ся, заморозки минуют. С такой 
позицией не согласна Тамара 
Ильинична Шахно, садовод с 
полувековым стажем.

- Сроки сева должна дикто-
вать земля. Если семена заде-
лать в холодную почву, им и 
двух недель для того, чтобы 
прорасти, будет мало. А можно 
всходов и вовсе не дождаться – 
в холодной почве семена клек-
нут, процесс жизнедеятельно-
сти в них замирает или вообще 
останавливается.

Узнать, готова ли почва при-
нять семена, просто: если земля 
на глубине ладони приятно про-
хладная, значит, все в порядке. 
Если ощущается холод, надо по-
временить.

Что же касается туговсхоже-
сти, эту проблему я для себя дав-
но решила. Создают ее эфирные 
масла, присутствующие в обо-
лочке семян. Потому накануне 
сева заливаю семена горячей – 
чуть терпит рука – водой, минут 
через 15 воду сливаю, семена 
обсушиваю в ткани до сыпуче-
сти. Обработанные таким обра-
зом, они всходят дружнее и бы-
стрее, дней через пять-восемь. 
Еще одно условие дружности 
всходов — высокая влажность 
почвы. В сухой земле семена мо-
гут лежать неделями, в рост так 
и не тронутся. Так что, если сев 

ведется в бороздки, надо их хо-
рошенько пролить, чтобы влага 
пропитала слой в 5-8 см, посе-
янные семена засыпают слегка 
влажной землей.

Что еще немаловажно? Луч-
шими предшественниками счи-
таются культуры, под которые 
вносился перегной, — ранняя 
капуста, лук. Даже простое че-
редование грядок лук-морковь 
или наоборот можно счесть 
нормальным севооборотом, что 
обеспечивает достаточный уро-
жай.

В старых руководствах по 
огородничеству встречаются 
рекомендации под морковь де-
лать двойную перекопку, мол, 
тогда земля будет рыхлой и 
пышной. Ничего подобного. 
Опыты последних лет убеж-
дают, что глубокое перемеще-
ние земли по вертикали ведет 
к гибели полезных почвенных 
бактерий. Несколько лет та-
кой обработки, и грядки станут 
«железобетонными» по плотно-
сти. Так что легкой перекопки 
вилами или вообще рыхления 
плоскорезом моркови вполне 
достаточно.

Семена я заделываю на глу-
бину 1-1,5 см, потом обязатель-
но мульчирую перегноем, слой 
около 2 см. Это помогает сохра-
нить влагу в почве, ведь поливы 
до всходов могут «затянуть» се-
мена вглубь, что еще замедлит 
прорастание, поверхностные же 
только уплотняют верхний слой 
почвы, что тоже неблагоприят-
но сказывается на всхожести.

Тамара Малышкина.
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Ответы на сканворд, опубликованный 21 апреля
По горизонтали: Смех. ВИА. КНДР. Глыба. Лапта. Итака. Десяток. Интим. Маис. Осака. Ринит. 

Арест. Ветеринар. Асана.
По вертикали: Усик. Ге. Манты. Хорда. Владимирова. Апассионато. Гаити. Бек. Тонус. Акт. АКМ. 

Инк. Отара. Алена. Астра. Рис. Сан.

//  сканворд

//  о чем писал «Кузбасс»

Сергей Фомич и Борька
Два месяца назад в сорока-

градусный мороз житель села 
Мозжуха Кемеровского района 
депутат сельского Совета Сер-
гей Фомич Телепнев шел домой. 
Вдруг увидел: бежит косуля, за 
которой гонится собака, а зна-
чит, где-то и браконьер... Изне-
могая от преследования, косу-
ля домчалась до окраины села. 
Путь ей преградила автомаши-
на. Красавица косуля кинулась 
было наутек по дороге, но по-
том стремглав прыгнула в Томь 

– в этом месте часть реки не за-
мерзает зимой из-за теплых вод, 
сбрасываемых ГРЭС. Проплыв 
метров сто, до льда, животное 
долго билось то уходя под воду, 
то снова появляясь. В конце кон-
цов косуле удалось выскочить 
на лед. Как подкошенная упала 
она на льдину...

«Замерзнет ведь», – подумал 
Сергей Фомич. И решил немед-
ленно помочь лесному гостю. 
Телепнев с товарищем осторож-
но, на руках, перенесли косулю в 

лодку, с лодки – на сани, достави-
ли в дом. Отогрели.

Теперь была другая забота: 
надо было животное приучить 
есть в новых условиях – в неволе. 
Сергей Фомич дал косуле овса, 
сена. Решили в рацион дикого 
животного ввести еще и молоко...

Вскоре Борька (так называ-
ли косулю в Мозжухе) стал бо-
дрым, здоровым, зажили раны. 
Наступала весна, и все чаще по-
сматривал Борька на темнею-
щую полоску леса.

И вот наступил день, ког-
да Сергей Фомич и многие его 
односельчане отпускали изле-
ченную косулю на волю. Борь-
ку подвели к кустарнику, и он 
запрыгал от радости. Тогда 
Сергей Фомич освободил косу-
лю от привязи. Борька рванул-
ся вперед, пробежал с десяток 
метров и остановился, прислу-
шиваясь. А затем быстро пере-
махнул через речушку, и вот его 
светло-серая шубка мелькнула 
и скрылась в гуще леса.

27.04.1960

//  комментарий

НАДЕЖДА ЕЛИСЕЕВА,
заместитель директора по экологическому просвещению 
государственного заповедника «Кузнецкий Алатау»:

– Случаи, когда косули выходят из леса к людям, не редки. При-
чин много. Их могут выгнать собаки, если вдруг где поселится 
стая бездомных животных. Боятся косули и шума, создаваемого 
снегоходчиками, которые нарушают заповедный режим.
При большом снежном покрове животные также могут выхо-
дить из леса в поисках пищи. И хоть поймать косулю достаточно 
сложно, это уязвимое животное. Конечно, порой косулям тре-
буется медицинская помощь. В нашем экологическом центре 
не раз бывали такие пациенты. Какое-то время мы лечим их, а 
потом выпускаем на волю. Они быстро адаптируются. Самое луч-
шее, что может сделать человек в случае, если увидит животное, 
которому требуется помощь, – это позвонить в соответствующие 
природоохранные службы. Специалисты выедут на место и сами 
решат, как и чем можно помочь.

Оксана Сохарева.

//  ищу тебя, мама!

Сыновья на будущее
Дорогие читатели, продолжаем знакомить вас с воспитанниками дет-
ских домов Кузбасса. Мы очень надеемся, что однажды и у этих ребят 
появится любящая и заботливая семья.

Иван А., 9 лет
(Калтан)

Веселый, энергичный, лю-
бознательный, ласковый маль-
чик. Легко идет на контакт. Лю-
бит танцевать, петь, собирать 
конструктор ЛЕГО. Активно 
участвует в конкурсах, посещает 
кружки «Рукодельница», «Эко-
логия». Увлекается лепкой из 
глины и шахматами.

Александр К., 15 лет
(Калтан)

Трудолюбивый и творческий 
подросток: любит петь, танце-
вать, что-нибудь мастерить. До-
брый, отзывчивый, коммуника-
бельный, имеет много друзей. 
Занимается спортом, принимает 
активное участие в обществен-
ной жизни школы. Хочет жить в 
большой семье.

Иван Б., 16 лет
(Калтан)

Серьёзный, целеустремлён-
ный, отзывчивый, добрый па-
ренек. Позитивный, адекватен 
в своих поступках. Увлекается 
спортом, любит смотреть по те-
левизору спортивные передачи. 
Аккуратный, внимательно сле-
дит за своим внешним видом. 
Имеет много друзей.

КОНТАКТЫ
Если вы заинтересовались этими детьми, об-
ращайтесь к региональному оператору Феде-

рального банка данных по Кемеровской обла-
сти Елене Геннадьевне Колбиной по телефону 
(8-3842) 36-61-34.

  С.Ф. Телепнев прощается с Борькой. Фото П. Костюкова.


